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VIGILANCIA Y REIVINDICACIÓN

Con más de 3000 años de historia, Ronda 
ha sido la ciudad escogida este año para 
entregar los galardones de los Colegios 
Oficiales de Veterinarios de Andalucía, los 
premios Albéitar, que si bien cumplen su 
tercer año, representan el reconocimiento 
a una profesión milenaria y sabia que acu-
mula décadas de esfuerzo y vocación al 
servicio de la sociedad. 

Los premios Albéitar cobran cada día más 
importancia entre los galardones concedi-
dos en Andalucía por su valor en el impres-
cindible reconocimiento a la excelencia 
como acicate para estimular el progreso 
de nuestra profesión, su evolución y su ca-
lidad.

Más en estos momentos de crisis, en los 
que la profesión veterinaria, con más de 
3.700 profesionales colegiados en nuestra 
comunidad, ha sabido estar a la altura y 
asumir responsabilidades que van más allá 
de sus obligaciones, en el celo y vocación 
innata que caracteriza a nuestro colectivo 
por garantizar la salud y el bienestar públi-
cas, ya sea humana o animal. 

editorial

Ahora más que nunca, tenemos que mante-
nernos alerta para evitar que la relajación 
y el vacío que la crisis pueda estar provo-
cando en el cuidado y vigilancia del bien-
estar animal, la seguridad alimentaria y la 
salud pública, no tenga consecuencias que 
podríamos lamentar.

Por eso, los premios Albéitar no son un 
simple acto lúdico, sino una reivindicación 
ante la sociedad de la importancia y trans-
cendencia de la profesión veterinaria, que 
por suerte y por justicia cada vez goza de 
mayor reconocimiento social y respeto insti-
tucional, si bien, no dejaremos de trabajar 
día a día, para lograr su equiparación con 
otras profesiones sanitarias, sin duda igual 
de importantes que la nuestra.

Vigilancia y reivindicación de nuestra profe-
sión que cobra especial importancia tras el 
mazazo que ha supuesto el aumento del Im-
puesto sobre el Valor Añadido que entró en 
vigor el pasado 1 de septiembre de 2012, 
que elevó la tasa reducida del 8%, que se 
aplicaba hasta entonces a todos los servi-
cios veterinarios, al nuevo tipo general del 
21% en el caso de los pequeños animales. 
Dicha subida ha puesto en grave riesgo la 
estabilidad económica del sector y el man-
tenimiento del empleo, sin olvidar las con-
secuencias negativas que está provocando 
en la Salud Pública por el descenso de los 
cuidados veterinarios a las mascotas. Ante 
esta situación, esta organización Colegial 
no se ha quedado con los brazos cruzados, 
e incluso hemos aprovechado la presen-
cia institucional en la entrega de premios 
Albéitar para seguir sumando apoyos a 
nuestra reclamación de que se vuelva al IVA 
reducido. Actualmente, se está trabajando 
intensamente para trasladar a los respon-
sables políticos y a las Administraciones 
públicas los perjuicios que acarrea la des-
proporcionada subida del IVA en nuestros 

centros veterinarios un año y medio después 
de su entrada en vigor, para lo que se han 
mantenido media decena de reuniones con 
parlamentarios y senadores a fin de tras-
ladarles que, como profesión sanitaria, la 
veterinaria no puede ser objeto de agravio 
comparativo. Y es que resulta incongruente 
que si dichos servicios contribuyen al cuida-
do de la salud de los ciudadanos, la Admi-
nistración no los equipare, en su tratamiento 
sobre el Impuesto del Valor Añadido, a los 
que se prestan con la finalidad de prevenir, 
diagnosticar y tratar las enfermedades de 
las personas.

No obstante, la sentencia del Tribunal de 
Justicia de la Unión Europea que obliga a 
subir los productos sanitarios y los propios 
tipos de IVA aplicados a los actos clínicos 
veterinarios que ya existen en otros países 
de la UE, hace presagiar grandes dificulta-
des para lograr nuestro objetivo, lo que no 
nos va a desanimar para seguir trabajando 
para que, tanto los Parlamentos nacional 
como andaluz, debatan próximamente sen-
das iniciativas en favor de la protección de 
nuestro sector, especialmente el de las clíni-
cas veterinarias que son quienes más están 
sufriendo el efecto de la subida del IVA.

Por último, quiero felicitar la reelección del 
Presidente Emilio Gómez Lama y la Junta de 
Gobierno, tanto a los que siguen como a los 
nuevos miembros, del Ilustre Colegio Oficial 
de Veterinarios de Almería, y desearles to-
dos los éxitos posibles en esta nueva etapa 
y animarles a que sigan trabajando en de-
fensa de la profesión veterinaria como has-
ta ahora lo han venido haciendo.
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1. Los galardonados sosteniendo su premio acompañados del presidente del CACV. De izda. a drcha., Ernesto Páramo, director del Parque de las Ciencias de Granada; 
Santiago de León y Domecq, fiscal de la Maestranza de Caballería de Sevilla; Fidel Astudillo, presidente del CACV; Rafael Medina, teniente Hermano Mayor de la Maes-
tranza de Caballería de Ronda; Francisco Ledesma, teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Granada y miembro del Consejo Rector del museo granadino; Ignacio Pérez 
de Herrasti,  teniente Hermano Mayor de la Maestranza de Caballería de Granada; y Fernando Fariñas, investigador premiado en la Categoría Científica. 2. Primer Plano 
de uno de los premios, diseñado por el escultor Manuel López, de Andújar (Jaén).
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Las Reales Maestranzas de Caballería de Ronda, Sevilla y Granada, el Parque •	
de las Ciencias de Granada y el veterinario malagueño Fernando Fariñas, han 
recibido el Premio Albéitar que otorga anualmente el Consejo Andaluz de 
Colegios Oficiales de Veterinarios desde 2011.

Los premios Albéitar se entregaron en Ronda el viernes 14 de marzo. •	

Este galardón es una reivindicación ante la sociedad de la importancia y tras-•	
cendencia de la profesión sanitaria de la veterinaria, que cuenta con más de 
3.700 colegiados en nuestra comunidad.

CELEBRADA 
EN RONDA LA 
CEREMONIA  
DE ENTREGA  
DE LOS PREMIOS 
ALBÉITAR 2013

Ernesto Páramo se dirige a los asistentes tras recibir el premio en la Categoría Divulgación otorgado al Parque de 
las Ciencias de Granada, del que es director. A su lado, Francisco Ledesma, teniente de Alcalde del Ayuntamiento 
de Granada y miembro del Consejo Rector del museo granadino. En la mesa, de izda. a drcha: Ignacio Oroquieta, 
Fidel Astudillo, Mari Paz Fernández Lobato, Remedios Martel y Antonio Villalba

Las Reales Maestranzas de Caballería 
de Ronda, Sevilla y Granada, en la 
categoría Institucional, el Parque de las 
Ciencias de Granada en la categoría 
Divulgación y el veterinario e investiga-
dor malagueño experto en enfermeda-
des infecciosas, Fernando Fariñas Gue-
rrero, en la categoría Científica, han 
sido los galardonados con los Premios 
Albéitar 2013, un reconocimiento que 
anualmente otorga el Consejo Andaluz 
de Colegios Oficiales de Veterinarios 
a profesionales e instituciones por su 
aportación a la profesión veterinaria 
en Andalucía. 

La ceremonia de entrega tuvo lugar la 
mañana del viernes 14 de marzo en 
la Capilla del Convento de Santo Do-
mingo de Ronda y ha estado presidida 
por la alcaldesa de Ronda, Mari Paz 
Fernández Lobato, el presidente del 
Consejo Andaluz de Colegios Veteri-
narios, Fidel Astudillo, la parlamentaria 
malagueña y secretaria tercera de la 
mesa del Parlamento, Remedios Martel, 
y por el vicepresidente y el consejero 
del CACV, Ignacio Oroquieta y Antonio 
J. Villalba, respectivamente, a su vez, 

presidentes de los Colegios Veterinarios 
de Sevilla y Málaga.

En la Categoría Divulgativa, por parte 
del Parque de las Ciencias de Grana-

da, ha recogido el premio su director 
Ernesto Páramo y el teniente alcalde del 
Ayuntamiento de Granada Francisco 
Ledesma. En la Categoría Científica, el 
premiado, Fernando Fariñas Guerrero; 
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en la Categoría Institucional, por parte 
de la Real Maestranza de Caballería 
de Granada, Ignacio Pérez de Herrasti 
y Narváez, Teniente de S.M. el Rey; de 
la Real Maestranza de Caballería de 
Sevilla, Santiago de León y Domecq, 
fiscal de la Real Maestranza de Ca-
ballería de Sevilla; y por parte de la 
Maestranza de Caballería de Ronda, 
Rafael Atienza Medina, Teniente Her-
mano Mayor de S.M. el Rey.

El acto ha contado con la presencia 
de numerosas autoridades en repre-
sentación de instituciones como el 
Parlamento de Andalucía, la Junta de 
Andalucía y la Diputación Provincial de 
Málaga, así como los presidentes de 
los Colegios y Consejos profesionales 
de Veterinaria y de la Real Academia 
de Ciencias Veterinarias de Andalucía 
Oriental, además de los miembros de 
las juntas de gobierno de los colegios 
profesionales.

El presidente de los colegios veterinarios 
andaluces, Fidel Astudillo, ha destacado 
que los Premios Albéitar cobran cada día 
más importancia entre los galardones 
concedidos en Andalucía “por su valor 
en el imprescindible reconocimiento a la 
excelencia como acicate para estimular 
el progreso de nuestra profesión, su 
evolución y su calidad, máxime en una 
profesión como la nuestra, vocacional 
y sacrificada como pocas”.

Además ha hecho hincapié en la im-
portancia de la profesión veterinaria, 
en estos momentos de crisis económica 
con más de 3.700 profesionales cole-
giados en nuestra comunidad, “que 
ha sabido estar a la altura y asumir 
responsabilidades que van más allá 
de sus obligaciones, en el celo y voca-
ción innata que caracteriza a nuestro 
colectivo por garantizar la salud y el 
bienestar públicas, ya sea humana o 
animal”. 

Estos premios, que cumplen con ésta 
su tercera edición, pretenden ser una 
reivindicación ante la sociedad de la 
importancia y trascendencia de la pro-
fesión sanitaria de la veterinaria, que 
cuenta con más de 3.700 colegiados 
en nuestra comunidad, no sólo como 
responsables de la salud y el bienes-
tar animal, sino también humano, ya 
que de los veterinarios depende la 
prevención, diagnóstico y tratamiento 
de numerosas enfermedades como las 
zoonosis que son contagiosas al hom-
bre, entre otras.

Tras la ceremonia de entrega de los 
premios, los asistentes se desplazaron 
a la Plaza de Toros de la Real Maes-
tranza de Caballería de Ronda, donde 
se les ofreció un carrusel demostración 
por parte de los alumnos de la escuela 
de equitación de dicha corporación, 
seguido de un cóctel con el que se clau-
suraron las actividades del día.

1. Mari Paz Fernández Lobato, alcaldesa de Ronda (izda.) y Remedios Martel, secretaria de la mesa del Parlamento andaluz (drcha.). 2. Los premiados antes de recibir el 
galardón. De izda. a drcha.: Rafael Medina, teniente Hermano Mayor de la Maestranza de Caballería de Ronda; Santiago de León y Domecq, fiscal de la Maestranza de 
Caballería de Sevilla; Ignacio Pérez de Herrasti, teniente Hermano Mayor de la Maestranza de Caballería de Granada; Ernesto Páramo, director del Parque de las Ciencias 
y el investigador Fernando Fariñas.
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PREMIADOS

CATEGORÍA INSTITUCIONAL
Los Premios Albéitar en esta categoría reconocen la labor de 
las Reales Maestranzas de Caballería andaluzas de Ronda, 
Sevilla y Granada por su compromiso social y desinteresado 
en la preservación de la memoria documental y del arte del 
toreo y ecueste y su fuerte vinculación con Andalucía, ya 
que pese a ser instituciones profundamente enraizadas en 
el pasado, gracias a su vocación de servicio a la sociedad, 
han sabido seguir siendo útiles y estar plenamente vigentes, 
encarnando un concepto renovado de corporación nobiliaria 
en el seno de la sociedad contemporánea. 

CATEGORÍA DIVULGACIÓN
Por su parte, el Parque de las Ciencias de Granada, primer 
museo interactivo de ciencia en Andalucía, con más de 6 
millones de visitas al museo y más de dos millones al plane-
tario, se ha consolidado desde su fundación en un centro 
reconocido y de prestigio. Los Colegios Veterinarios Anda-
luces quieren reconocer la labor del centro andaluz como 
centro de referencia internacional de la divulgación científica 
en el sur de Europa. En sus siete pabellones de exposición 
permanente, y 5.000 m2 de exposiciones temporales, se 
dan cita la salud, el medio ambiente, el legado científico de 
la cultura andalusí, la arquitectura, la literatura, la física, la 
química, la mecánica y la astronomía, entre otros temas. 

CATEGORÍA CIENTÍFICA
En esta tercera categoría de los Premios Albéitar, el veteri-
nario e investigador malagueño experto en enfermedades 
infecciosas, Fernando Fariñas Guerrero, ha sido el elegido 
en esta edición. Fariñas dirige actualmente el Centro de 
Inmunología Clínica, Enfermedades Infecciosas y Patología 
(CEIP) de Málaga y es, entre otras cosas, presidente de la Aso-
ciación para el Estudio de las Enfermedades Inmunológicas 
e Infecciosas (AEII). Recibe el galardón por su contribución 
en la lucha, diagnóstico y tratamiento de numerosas enfer-
medades animales como las zoonosis que son contagiosas al 
hombre, temática sobre la que en los próximos meses tiene 
prevista la publicación del libro titulado “Casos clínicos en 
Inmunología de pequeños animales”.

3. Rafael Medina, teniente Hermano Mayor de la Maestranza de Caballería de 
Ronda, recibe el premio en su Categoría Institucional de manos de Antonio Villalba, 
presidente del ICOV de Málaga. 4. Ignacio Oroquieta, vicepresidente del CACV, 
entrega el premio en su Categoría Institucional a Santiago de León y Domecq, fiscal 
de la Maestranza de Caballería de Sevilla. 5. Fernando Fariñas se dirige al público 
tras recibir el Premio Albéitar en su Categoría Científica. 6. Los presidentes y repre-
sentantes de los Colegios de Veterinarios andaluces junto a los premiados en la Plaza 
de Toros de la Real Maestranza de Ronda tras la ceremonia.

3

4

5

6
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En lo que va de año, el Consejo Andaluz 
de Colegios Oficiales de Veterinarios ha 
mantenido sendas reuniones con los más 
altos cargos de la Consejería de Agri-
cultura, la nueva consejera, Elena Víbo-
ras, y el director general de Producción 
Agrícola, Rafael Olvera, encuentros que 
fueron prueba de la buena relación que 
mantienen entre sí ambos organismos 
pues la administración se comprometió 
a desbloquear un gran número de cues-
tiones de su competencia y a colaborar 
en la resolución de conflictos con otras 
instancias de la Junta de Andalucía.

REUNIÓN CON LA NUEVA 
CONSEJERA DE AGRICULTURA 

25 de febrero de 2014

El Consejo Andaluz de Veterinarios, re-
presentado por el presidente Fidel Astu-
dillo, el vicepresidente Ignacio Oroquieta 
y Antonio Arenas, uno de los consejeros, 
mantuvieron el martes 25 de febrero una 
reunión de trabajo con la consejera de 
Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural, 
Elena Víboras. 

En el encuentro, el primero que se pro-
duce a petición del Consejo desde que 
la consejera tomó posesión de su cargo, 
se han tratado las cuestiones que más 
preocupan al sector y sus principales 
retos de futuro. El correcto uso veteri-
nario de medicamentos desarrollados 
para humanos, las medidas apropia-
das para reglamentar y protocolizar el 
funcionamiento de perreras, refugios 
y centros de acogida o la gestión de 
la receta veterinaria en Andalucía han 
sido algunos de los temas abordados. 
También se ha hablado sobre la situación 
de las ADSG, de sus veterinarios y de la 
problemática general de la ganadería 
en Andalucía.
 
La consejera ha mostrado al colectivo 
su colaboración para avanzar en todo 
aquello en lo que la Consejería tenga 

CONSEJO ANDALUZ y CONSEJERÍA ALCANzAN ACuERDOS 
pARA RESOLvER ASuNTOS pENDIENTES DE RELEvANCIA 

competencias y contribuir, de esta forma, 
“a resolver los temas que más preocupan 
al sector”, que se abordarían con mayor 
profundidad en la siguiente reunión con 
el director general del ramo.

REUNIÓN CON EL DIRECTOR  
GENERAL DE LA CONSEJERíA DE 
AGRICULTURA 

7 de marzo de 2014

El presidente, el vicepresidente y uno de 
los consejeros del Consejo Andaluz, Fidel 
Astudillo, Ignacio Oroquieta y Antonio 
Villalba respectivamente, se reunieron el 
pasado 7 de marzo con el director gene-
ral de Producción Agrícola y Ganadera, 
Rafael Olvera, para abordar una amplia 
agenda de asuntos de máximo interés 
para el sector veterinario. 

Los temas tratados y conclusiones alcanza-
das en la reunión fueron lo siguientes:

Medicamentos veterinarios.•	

Animales de compañía.•	

Veterinarios ADSG.•	

Veterinarios oficiales y profesión ve-•	
terinaria.

Formación.•	

Identificación equina.•	

Momento de la reunión con Elena Víboras.

MEDICAMENTOS VETERINARIOS

La Consejería de Agricultura mediará ante 
la Consejería de Salud para que se amplíe 
el listado de medicamentos de uso hospi-
talario del que actualmente disponen los 
veterinarios. 

Sus representantes confirmaron su apoyo 
para que Salud apruebe el nuevo listado 
que los colegios veterinarios andaluces 
enviaron el 9 de enero, con 12 nuevos 
fármacos ya permitidos por la Unión Eu-
ropea que se sumarían a los 13 presentes 
en el listado actual.

El presidente del Consejo andaluz resaltó 
que nuestra comunidad es la única don-
de aún se restringe el acceso a dichos 
medicamentos, lo que obliga a muchos 
veterinarios a tener que ir a otras comu-
nidades como Valencia o Extremadura a 
adquirirlos.

En relación con el uso de fármacos pa-
ra uso veterinario, también se planteó la 
necesidad de establecer un protocolo de 
medidas de seguridad y calidad para el 
registro de los gases medicinales en los 
centros veterinarios, ante los problemas 
detectados en algunas provincias.

También se informó a la Junta de los gran-
des beneficios que va a aportar la implan-
tación de la receta electrónica veterinaria 
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(RECEVET), cuya fase de desarrollo está 
próxima a finalizar con la programación 
informática de la plataforma online. Agri-
cultura señaló la relevancia que tendrá que 
todos los veterinarios prescriban a través 
de la plataforma para hacer un segui-
miento de la trazabilidad, así como por 
la facilidad de generar informes y cruzar 
de datos y, en este sentido, garantizó su 
colaboración en las campañas de informa-
ción que se lleven a cabo. Según explicó 
el presidente del CACV, Fidel Astudillo, 
está previsto iniciar la primera fase de 
implantación con la receta para animales 
productores de alimentos.

ANIMALES DE COMPAÑÍA

Agricultura dispuesta a desarrollar una 
normativa específica de Protección y Bien-
estar Animal para mejorar la actual

Otro asunto de la agenda fue la propues-
ta del CACV de modificar la normativa 
de BOJA referente a la identificación de 
mascotas que se comercializan desde 
albergues o centros caninos/felinos hacia 
Europa. Según se puso sobre la mesa, 
existe una discordancia entre la exigencia 
por parte de los controles del veterinario 
oficial de OCA y la inscripción en RAIA 
de estos animales antes de salir de viaje. 
Es por ello que se ha pedido que quede 
clarificado legalmente para que se no 
generen malinterpretaciones ni confusiones 
por parte de veterinarios y  autoridades. 
En relación a los refugios de animales, el 
vicepresidente Oroquieta, insistió en la 
necesidad de una reglamentación clara 
y pidió el desarrollo de la Ley 11/2003 
para proteger no sólo a los animales, sino 
también a los veterinarios que desarrollan 
su labor en estos centros.

El director general de Producción Agra-
ria, Rafael Olvera, mostró su disposición 
a desarrollar una normativa específica 
sobre Bienestar Animal en la que, por un 
lado, se definan claramente las tipologías 
de animales y, por otro, se definan las 
competencias y se dote de recursos sufi-
cientes para poder aplicar la legalidad. 
Es por ello, que desde algunos Colegios 
Veterinarios como el de Sevilla, según 
explicó su presidente Ignacio Oroquieta, 
se está realizando una encuesta para va-

lorar los medios existentes para afrontar 
la acogida de animales en sus términos 
municipales.

En relación al sector de animales de 
compañía, se solicitó a Agricultura que 
los veterinarios de OCA puedan estar 
autorizados para utilizar la plataforma 
del Registro de Identificación de Animales 
de Compañía, RAIA. 

Por otro lado, se abordó la necesaria coor-
dinación entre la identificación, titularidad 
y registro de los perros que pertenecen 
a un determinado núcleo zoológico y se 
descartó por parte de Agricultura la au-
torización a las mutilaciones en perros 
de caza.

Por último, el Consejo Andaluz y la Di-
rección General acordaron emprender 
campañas específicas de concienciación 
sobre la necesaria identificación de anima-
les debido el aumento de los accidentes 
de tráfico en los que se ven involucrados 
perros o caballos.

VETERINARIOS ADSG, OFICIALES Y PRO-
FESIÓN VETERINARIA

En cuanto a la situación de los veterinarios 
de las ADSG, el consejero malagueño 
Antonio Villalba denunció la “pobre” 
situación por la que están atravesando 
estos profesionales veterinarios y reclamó 
impulsar su papel más allá de los proce-
dimientos administrativos.

En relación al colectivo de veterinarios 
oficiales, se urgió a las Consejerías a la 
actualización de sus RPTs, así como a la 
dotación económica de más puestos de 
estructura e impulso de concursos de acce-

so y traslados. Se hizo especial mención 
a la situación de Granada donde hay 
OCAs con muy pocos servicios veterina-
rios oficiales.

FORMACIÓN 

La problemática sobre los desplazamientos 
a los que se ven obligados los veterinarios 
para recibir la formación obligatoria para 
la actuación en pruebas de tuberculosis 
fue otro asunto de la agenda ante la Admi-
nistración autonómica. En este sentido, la 
Consejería aceptó firmar nuevos convenios 
con cebaderos en otras provincias como 
Málaga, Cádiz o Sevilla. 

Por otro lado, Agricultura se comprometió 
a desarrollar la formación de las personas 
responsables de la protección de los ani-
males en el momento de la matanza, según 
contempla el R.D. 37/2014. El CACV 
propuso colaborar en el control e impartir 
la formación obligatoria necesaria.

SECTOR EQUINO 

El CACV apuntó la conveniencia de más 
regulación de la normativa de los requi-
sitos formales necesarios respecto de 
operaciones de identificación y registro 
de équidos, así como de los cambios de 
propietario de los mismos. Recomiendan 
la obligación del veterinario de realizar la 
previa identificación del animal, verificar 
la identidad de los contratantes, adoptar 
cautelas en los casos de ausencia de uno 
de ellos y la acreditación de personas 
jurídicas o entidades. Por último, Agri-
cultura aceptó solventar las incidencias 
informáticas actuales de la base de datos 
SIGGAN recogidas en el documento que 
presentó el CACV.

De izda. a drcha, Fidel Astudillo (presidente del CACV), Rafael Olvera (Consejería de Agricultura), Ignacio Oro-
quieta (vicepresidente del CACV) y Antonio Villalba (consejero del CACV)
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1. Los representantes del Consejo en una de sus visitas a los Colegios veterinarios andaluces para informar sobre la nueva aplicación (en este caso, en Almería, con el pre-
sidente del ICOV provincial al centro). 2. Imagen de la aplicación informática del RAIA.

El Consejo Andaluz de Colegios Oficia-
les de Veterinarios, representado por 
Fidel Astudillo, presidente del mismo, 
Ignacio Oroquieta, vicepresidente del 
Consejo y responsable de RAIA, An-
tonio Viñas, responsable del área de 
informática y desarrollador de la nueva 
aplicación, y Antonio López, asesor 
jurídico del Consejo, ha recorrido las 
ocho provincias andaluzas para pre-
sentar la nueva aplicación informática 
del RAIA a los colegiados veterinarios. 
Estas presentaciones comenzaron en 
noviembre de 2013 en Jaén, con motivo 
del IX Congreso Andaluz de Veterinarios 
Especialistas en Animales de Compañía, 
y continuaron en las sedes colegiales 
de Málaga (29 de noviembre), Sevilla 

pRESENTACIóN DE LA NUEvA APLICACIóN INfORMáTICA 
DEL RAIA EN LOS COLEGIOS ANDALuCES

(3 de diciembre), Huelva (17 de diciem-
bre), Almería (10 de enero), Granada 
(11 de enero), Córdoba (18 de enero) 
y Cádiz (24 de enero). En total más 
de ochocientos veterinarios andaluces 
estuvieron presentes en estas charlas 
para ponerse al día sobre la nueva 
aplicación.

Durante dichos encuentros, además de 
presentarse el nuevo RAIA y resolverse 
todas las dudas al respecto que pudieran 
surgir, se trataron y debatieron otros te-
mas de interés para los colegiados como 
el medicamento veterinario, la tenencia 
de animales potencialmente peligrosos, 
los tratamientos obligatorios, aspectos 
jurídicos del ejercicio profesional, etc. 

Hay que destacar que las reuniones se 
desarrollaron en un magnífico ambiente 
de colaboración e intercambio de ideas, 
tanto que las interesantes aportaciones 
hechas por los colegiados serán tenidas 
muy en cuenta para el perfeccionamien-
to de este nuevo sistema informático.

Una de las principales características 
de la nueva aplicación es que el sis-
tema sustituye y fusiona a las actuales 
de pequeños animales y équidos. Las 
novedades introducidas en la aplicación 
son numerosas e importantes, siendo las 
más destacables:

•	Cambio	de	la	imagen	visual	de	la	
aplicación.

1 2

Más de 800 veterinarios acudieron a estas presentaciones sobre el nuevo RAIA.•	
En sus 3 meses de funcionamiento, el balance está siendo muy positivo.•	



11

ACTUALIDAD VETERINARIA CACV

Representantes de la Dirección General 
de Emergencia y Protección Civil de la 
Consejería de Justicia e Interior y del 
Consejo Andaluz de Colegios Oficiales 
de Veterinarios se han reunido el 21 de 
enero en la sede del Consejo.

El tema central a tratar en la reunión 
era  la nueva plataforma informática 
del Registro Andaluz de Identificación 
de Animales (RAIA), que gestionan los 
veterinarios en colaboración con la Con-

REUNIóN DEL 
CACv CON 
GOBERNACIóN 
DE JuSTICIA E 
INTERIOR
21 de enero de 2014

sejería de Justicia e Interior. También se 
habló de los convenios entre los colegios 
veterinarios y los ayuntamientos para 
coordinar dicha gestión, estableciendo 
reuniones periódicas para el intercam-
bio de información sobre la plataforma, 
y de la labor del veterinario en espectá-
culos taurinos y sus honorarios.
 
Los asistentes por parte de Gobernación 
fueron José Antonio Varela González, 
director general de Interior, Emergencias 

y Protección Civil, Dolores Gallardo 
Blanco-Morales, adjunto al Director 
General, y Carmen Capitán Carmona, 
jefa de servicio de Inspección y Régimen 
Sancionador. Por parte del Consejo 
Andaluz asistieron Fidel Astudillo Na-
varro, presidente del Consejo, Ignacio 
Oroquieta Menéndez,  vicepresidente, 
Antonio Gallego Polo, consejero res-
ponsable de la Comisión de Festejos 
Taurinos, y Antonio López Carrasco, 
asesor jurídico del Consejo.

A la izquierda de la mesa, los miembros del CACV asistentes a la reunión con los representantes de Gobernación 
de Justicia e Interior (drcha.)

•	Unificación	de	los	usuarios	y	mejor	
gestión de los mismos. El veterinario 
tendrá un único usuario y contraseña 
para trabajar con el sistema, poseyen-
do un control absoluto de sus datos, 
pudiendo añadir, modificar o eliminar 
lo que estime conveniente.

•	Gestión	de	varios	números	de	colegia-
do para aquellos profesionales adscritos 
a varios Colegios provinciales.

•	Gestión	de	la	despensa.	El	veterina-
rio dispondrá de un apartado donde 
podrá consultar todo el material que 
ha adquirido y tiene disponible para 
su utilización.

•	Posibilidad	de	trabajar	como	centro	
veterinario, pudiendo adquirir y contro-
lar el material que utilizarán los profe-
sionales que trabajen en el centro.

•	El	nuevo	sistema	dispone	de	un	asis-
tente que guiará al veterinario a la hora 
de cumplimentar los diferentes formula-
rios con los que trabaje, evitando, de 
esta forma, olvidos o equivocaciones.

•	Soporte	multifuncional.

•	Centro	de	comunicaciones	a	través	
del cual el veterinario estará puntual-
mente informado sobre todas aquellas 
notificaciones realizadas por el Consejo 

Andaluz o por su Colegio provincial.

•	Desaparición	de	los	códigos	de	razas.	
El nuevo sistema contendrá un listado de 
especies y sus respectivas razas.

•	Generación	automática	del	impreso	
rellenado directamente desde la apli-
cación tras dar el alta.

•	Modalidad	de	pago	de	los	pedidos	
con cargo en cuenta para équidos.

•	Sistema	de	resolución	de	incidencias	
por parte de los veterinarios que evi-
te la devolución de los impresos en la 
mayoría de los casos.
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El Consejo Andaluz de Colegios Ofi-
ciales de Veterinarios ha sido la sede 
de las tres últimas reuniones realizadas 
por la Comisión Taurina de Andalucía, 
concretamente los días 21 de septiem-
bre de 2013 y 21 de enero y 19 de 
febrero de 2014.  

Dichos encuentros han reunido a los 
miembros de la Comisión, encabe-
zados por su responsable Antonio 
Gallego Polo (que es además presi-
dente del ICOV de Jaén), a quien 
acompañaban representantes de 
las distintas provincias andaluzas: 
por Cádiz, Cristina Velasco Bernal; 

Santiago Sánchez Apellániz García, 
de Sevilla; Antonio Villalba Gómez 
(Málaga); Alejandro Pelayo Perera 
(Huelva); Fernando Muñoz Gámez 
(Granada); Ignacio Rebollo Rodríguez 
(Huelva); y, por Córdoba, José Luis 
Prieto Garrido.

Los asistentes trataron temas como el 
nuevo baremo taurino en el que están 
trabajando, así como la formación 
que puede ofrecerse a los veterinarios 
taurinos. En este sentido, el Conse-
jo organizará cursos de formación 
obligatoria que deben recibir dichos 
veterinarios.

Asuntos como la fijación de honorarios 
profesionales para los veterinarios 
actuantes en espectáculos taurinos; 
qué requisitos, tanto formativos como 
a nivel de experiencia profesional de-
ben exigirse para la inclusión de los 
colegiados veterinarios en el censo de 
veterinarios actuantes en espectáculos 
taurinos; o el estudio y homologación 
de programas formativos, tanto en 
categoría básica (mínima para acceso 
al censo) como avanzada, destinados 
a estos profesionales, fueron los pro-
tagonistas en estas reuniones.

Reunión de la Comisión Taurina celebrada el 21 de enero de 2014

REuNIONES DE LA COMISIóN TAURINA EN EL CACv
Febrero de 2014
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Ya se ha decidido la fecha 
y lugar de celebración del 
próximo Congreso Andaluz 
de Veterinarios Especialistas 
en Animales de Compañía: 
La X edición del congreso ten-
drá lugar en Córdoba, con-
cretamente en la Facultad de 
Veterinaria sita en el campus 
de Rabanales, los días 7 y 8 
de noviembre de 2014. Este 
congreso, que cada año se ce-
lebra en una capital andaluza 
distinta, constará de tres líneas 
principales de trabajo: gatos, 
animales exóticos y diagnós-
tico por imagen, entre otros 
temas.

EL X CONGRESO 
ANDALUZ DE 
vETERINARIOS 
SE CELEBRARÁ 
EN CóRDOBA
Marzo de 2014

Cartel del próximo congreso que se celebrará en Córdoba.
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Emilio Gómez-Lama repite al frente del 
Colegio de Veterinarios de Almería, ini-
ciando con ello su tercer mandato como 
presidente. La jornada electoral se cele-
bró el jueves 20 de marzo, en horario de 
12 a 18 horas,  en la sede del colegio 
y contó con una participación del 80% 

EMILIO GóMEZ-LAMA REELEGIDO PRESIDENTE DE LOS 
vETERINARIOS ALMERIENSES
21 de marzo de 2014

La nueva directiva del Colegio almeriense. De izda. a dcha., Alberto Consuegra Rubio, Rosa Estevan y Asensio, 
Margarita Pérez Sepúlveda, Emilio Gómez-Lama López (presidente), Domingo Velasco Núñez y José María Linares 
Iglesias (secretario).

de los colegiados censados. Este dato 
ha sido destacado por miembros de las 
dos candidaturas, considerándolo "un 
triunfo del colectivo veterinario alme-
riense, ya que demuestra el interés por 
parte de los colegiados  en los asuntos 
de la institución". 

El resultado arrojó casi un empate entre 
las dos candidaturas, lo que mantuvo 
una amplia expectación hasta el final del 
escrutinio. Al conocerse los resultados, 
el reelegido presidente alabó el trabajo 
de la candidatura rival que, encabezada 
por Francisco Javier Priego, realizó, a 
su juicio, un magnífico trabajo del que 
dijo "tomar nota y sacar las conclusiones 
oportunas". Continuó indicando que la 
legislatura que ahora comienza debe 
centrarse en los detalles que ha protago-
nizado la campaña: "la lucha contra el 
IVA, el momento de la veterinaria clínica 
y la solución al problema de la dispensa-
ción del medicamento veterinario, serán 
objetivos fundamentales del trabajo de 
los próximos cuatro años", afirmó. 

De lo ajustado del resultado da cuenta el 
que una de las nuevas vocales, Margari-
ta Pérez, pertenece a la candidatura que 
no consiguió el triunfo final. La Junta de 
Gobierno del Colegio de Almería queda 
configurada por Emilio Gómez-Lama 
como presidente, José María Linares, 
secretario, y Alberto Consuegra, Rosa 
María Estevan, Margarita Pérez y Do-
mingo Velasco como vocales.
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EL COLEGIO ENTREGA EL PREMIO 
vETERINARIOS SOLIDARIOS
20 de febrero 2014

La sede del Colegio de Veterinarios de 
Almería se quedó pequeña en la noche 
del jueves 20 de febrero para acoger el 
acto de entrega del premio del concur-
so Veterinarios Solidarios que convocó 
esta Ilustre organización en su primera 

edición el pasado mes de diciembre.

El reconocimiento, que pretende alabar 
la labor en defensa y protección de 
los animales que llevan a cabo grupos 
organizados, recayó en la Asociación 

El presidente de los veterinarios almerienses haciendo entrega del premio a la representante de la asociación 
Alondra de Dupont.

El salón de actos del ICOV de Almería repleto durante la entrega del premio Veterinarios Solidarios.

Protectora de Animales Alondra de Du-
pont, representada por Ana Gázquez 
Martínez, que recibió el cheque de 
2.000 euros del premio de manos del 
presidente del Colegio Emilio Gómez-
Lama.

El acto contó con la asistencia del con-
cejal de Salud y Consumo del Ayunta-
miento de Almería, Carlos Sánchez, así 
como la del General Jefe de la Brigada 
de la Legión Rey Alfonso XIII, Juan Jesús 
Leza, y el subdelegado de Defensa y 
Coronel de Infantería, Javier Soriano. 
También estuvieron presentes presidentes 
de otros colegios profesionales como el 
de Medicina, Enfermería y Farmacia 
junto con un amplio número de profe-
sionales del sector y amigos y allegados 
al Colegio.

Durante el acto de entrega del pre-
mio, Ana Gázquez Martínez mostró su 
agradecimiento por el reconocimiento 
y animó al Colegio a mantener inicia-
tivas como ésta. También se dirigió al 
ayuntamiento almeriense recordándoles 
la problemática existente por el impor-
tante número de gatos que viven sin 
control ni cuidado en las calles de la 
capital y pidió un mayor compromiso en 
programas que persigan la esterilización 
de estos animales.

Por su parte, el Concejal de Salud y 
Consumo anunció que desde el consis-
torio se van a mantener las ayudas que 
se vienen destinando a las protectoras 
en la misma medida que otros años y 
aprovechó la ocasión para reconocer 
la labor de éstas en defensa de los ani-
males. Asimismo, reiteró su compromiso 
para ofrecer al Colegio de Veterinarios 
la continuidad del vigente Convenio 
para la gestión del Centro Zoosanitario 
de Almería.
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CONFERENCIA 
SOBRE EL PAPEL 
DEL PERRO EN 
LAS fUERZAS 
ARMADAS
20 de febrero 2014

El Teniente Coronel Veterinario, Jorge Gerardo Parra 
Martínez, durante su conferencia en la sede colegial.

Tras la entrega del premio Veterinarios 
Solidarios que tuvo lugar el 20 de fe-
brero en el Colegio de Veterinarios de 
Almería, el Teniente Coronel Veterina-
rio, Jorge Gerardo Parra Martínez, ofre-
ció una conferencia titulada “El perro 
de trabajo: selección, adiestramiento 

y empleo en las Fuerzas Armadas”. 
Mediante una presentación virtual, el 
conferenciante captó la atención de 
los asistentes, tanto que muchos de 
ellos afirmaron, tras los algo más de 30 
minutos que duró su exposición, que la 
ponencia “les supo a poco”.

El Teniente Coronel destacó los aspectos 
más relevantes que tiene que reunir 
un perro a la hora de ser selecciona-
do para estas actividades e hizo un 
repaso por el proceso de educación 
y adiestramiento, mediante métodos 
como el condicionamiento clásico o 
conductista, que vive el animal desde 
que éste es seleccionado hasta que 
está operativo.

El pasado viernes 10 de enero la sede 
del Colegio de Veterinarios de Almería 
acogía el acto de presentación de la  
nueva aplicación informática denomi-
nada Red Andaluza de Identificación 
Animal de la mano de los representan-
tes del Consejo Andaluz de Colegios de 
Veterinarios que en estos meses están 
recorriendo las sedes colegiales anda-
luzas con este fin. La presentación y 

ASISTENCIA MASIvA DE pROFESIONALES vETERINARIOS A LA 
PRESENTACIóN DE LA APLICACIóN INfORMáTICA RAIA
10 de enero 2014

Los colegiados almerienses acuden masivamente a la jornada sobre la nueva aplicación RAIA.

posterior mesa redonda volvió a dejar 
pequeño el amplio salón de actos con 
el que cuenta este colegio de profesio-
nales y que contó con la presencia de 
más de un centenar de veterinarios de 
toda la provincia.

La cita contó con la presencia del pre-
sidente del Consejo Fidel Astudillo y  la  
del vicepresidente Ignacio Oroquieta, 

acompañados del Jefe del Departamen-
to de Informática Antonio Viñas y del 
gerente y abogado del órgano regional 
Antonio López, quienes ofrecieron res-
puestas a cuestiones de índole técnica, 
jurídica y de representación que esta 
nueva herramienta puede provocar en 
los usuarios, por ello que la cita fuese 
ineludible para muchos colegiados.

Al término de la presentación se abrió 
un turno de debate en el que el tema 
central fue el medicamento veterinario 
y el acceso a medicamentos de uso 
humano y estupefacientes. 
Previo a la apertura del debate se ofre-
ció un aperitivo a los asistentes ante la 
previsión de que la jornada pudiera ser 
larga, pronóstico que se cumplió hasta 
entrada la madrugada.

Para finalizar, el presidente del Colegio 
de Veterinarios, Emilio Gómez-Lama, 
hizo entrega al ponente de una placa 
como muestra de cortesía y agradeció a 
todos los asistentes la notable respuesta 
ofrecida.
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El concejal delegado de Policía Local 
y Protección Civil del Ayuntamiento de 
El Puerto de Santa María, Carlos Coro-
nado, y el  presidente del Colegio de 
Veterinarios de la Provincia de Cádiz, 
Federico Vilaplana, mantuvieron un en-
cuentro en enero para tratar diversos 
asuntos relacionados con la campaña 
sobre la tenencia de animales que los 
agentes están llevando a cabo en el 
municipio.

Coronado ha agradecido a la institución 
gaditana su colaboración donando cin-
co unidades de lectores de chip, que 
se suman a la dotación que ya tenía 
Policía Local. Estos equipos permiten la 
identificación del propietario del animal, 

EL COLEGIO PROvINCIAL y LA POLICÍA LOCAL DE EL 
PUERTO ESTREChAN Su COLABORACIóN   
24 de enero de 2014

El presidente de los veterinarios gaditanos (drcha.) le hace entrega al concejal Carlos Coronado (izda.) de los lectores de chip que el Colegio ha donado a la Policía Local 
portuense.  

y otros datos relevantes. El edil de Poli-
cía Local ha mostrado su confianza en 
que “la campaña y el trabajo policial 
se refuerce con la entrada en funciona-
miento de estos nuevos lectores”. 

En la reunión se han puesto de relieve 
otras cuestiones, como el compromiso 
del Colegio de Veterinarios para orga-
nizar sesiones informativas y charlas en 
los colegios portuenses dentro del marco 
de la Cátedra Externa de Bienestar Ani-
mal. Tanto Coronado como Vilaplana 
han coincidido en señalar que “hay 
que crear conciencia desde todos los 
ámbitos y es positivo que los menores 
también conozcan las normativas y su 
cumplimiento”. Del mismo modo, en 

relación con cuestiones de seguridad, 
ambos se han mostrado favorables a 
un posible cambio en las leyes para 
propiciar que el seguro de responsa-
bilidad civil, hoy por hoy obligatorio 
para aquellas razas de perros consi-
deradas potencialmente peligrosas, se 
extendiera a todos.

El responsable municipal de Policía 
Local y Protección Civil ha resaltado 
“la buena disposición y cooperación” 
mostrada por el representante de los 
Veterinarios de la provincia. También 
Vilaplana ha mostrado su satisfacción 
por los resultados de esta reunión y por 
el alto grado de entendimiento con el 
responsable municipal.
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El alumnado del ciclo de grado medio 
de Técnico en Panadería, Repostería 
y Confitería del IES Asta Regia de Je-
rez de la Frontera (Cádiz) recibió el 
pasado mes de febrero una ponencia 
sobre “Asesoría Alimentaria”, impartida 
por Vicente Marcos Fernández, asesor 
alimentario veterinario y miembro de la 
Comisión de Salud Pública del Colegio 
de Veterinarios de Cádiz. La experien-
cia sienta las bases de un proyecto 
en el que está trabajando la Junta de 

pONENCIA SOBRE 
ASESORÍA 
ALIMENTARIA A 
ALuMNOS DE Fp  
EN JEREz
21 de febrero de 2014

Gobierno del ICOVC con la intención 
de que veterinarios asesores colegia-
dos impartan charlas al alumnado de 
FP de Cádiz que cursa enseñanzas 
relacionadas con la actividad alimen-
taria, como es el caso de las familias 
profesionales de Industrias Alimentarias 
y de Hostelería y Turismo.

Durante las más de dos horas que duró 
la exposición, el alumnado recibió to-
da la información pertinente sobre los 

requisitos previos administrativos para 
el inicio de una actividad en el sector 
alimentario, desde la simple comuni-
cación de actividad hasta la inclusión 
en el Registro General Sanitario de 
Empresas Alimentarias y Alimentos. 
También recibieron información sobre 
los sistemas de autocontrol y su adap-
tación al tipo de actividad, así como 
sobre la sistemática de inspección en 
caso de una IBR o una supervisión.

Momento de la ponencia sobre asesoría alimentaria en el IES Asta Regia de Jerez.

El presidente Colegio de Veterinarios de la Provincia de 
Cádiz, Federico Vilaplana, y la presidenta del Colegio de 
Periodistas de Andalucía en esta Demarcación Territorial, 
Libertad Paloma, mantuvieron un encuentro el jueves 6 de 
marzo para entablar relaciones. Vilaplana ha recibido a 
Paloma en la sede de los veterinarios gaditanos, en la que 
se ha convertido en la primera reunión institucional de am-
bos colectivos, toda vez que la creación de la Demarcación 
de Cádiz del Colegio de Periodistas de Andalucía es de 
reciente creación. 

Vilaplana comenzó felicitando a su homóloga por su elección 
y se mostró consciente de los esfuerzos realizados por los 
periodistas andaluces en los últimos años hasta lograr la 
creación del Colegio de Periodistas de Andalucía. Durante 

REuNIóN CON EL COLEGIO 
DE PERIODISTAS DE CÁDIz 
6 de marzo de 2014

la reunión, ambos se han mostrado de acuerdo en fomentar 
la colaboración entre periodistas y veterinarios en pos de la 
mejora profesional de ambos colectivos. También han visto 
la oportunidad de colaborar en la puesta en marcha de 
iniciativas en contra del maltrato animal. De hecho, ya han 
surgido varias ideas sobre las que han empezado a trabajar 
ambas organizaciones profesionales. 

Momento del encuentro entre los presidentes de sendos colegios profesionales.
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La provincia de Cádiz acogió numero-
sos actos durante el fin de semana del 
17 al 19 de enero para celebrar el día 
de San Antón, patrón de los animales. 
Las localidades gaditanas de Jerez, 
Cádiz, Chiclana, Sanlúcar o Algeciras, 
por citar algunas, se sumaron a la cele-
bración con misas multitudinarias a las 
que asistieron mascotas de todo tipo 
para recibir la bendición de su patrón. 
En algunas de ellas se organizaron 
además actividades paralelas que se 
desarrollaron durante ese fin de sema-

LA pROvINCIA DE CÁDIz CELEBRA LA 
FESTIvIDAD DE SAN ANTóN
19 de enero de 2014

San Antón (o San Antonio Abad), patrón de los ani-
males.

na y en la que los animales eran los 
auténticos protagonistas. Veterinarios 
colegiados, clínicas y el ente provincial 
participaron en los diferentes eventos, 
que aprovecharon para difundir in-
formación sobre la importancia del 
bienestar de los animales, las vacu-
naciones periódicas y consejos para 
mantener el buen estado de salud de 
las mascotas. Además, se repartieron 
folletos, obsequios y muestras gratuitas, 
con la colaboración de las entidades 
patrocinadoras. 

En la tercera provincia andaluza con 
más mascotas censadas, Cádiz, el sa-
lón de actos del Colegio Provincial de 
Veterinarios se llenó para asistir a la 
presentación de la nueva aplicación 
RAIA que se celebró el pasado viernes 
24 de enero, finalizando con ésta el 

JORNADAS SOBRE 
EL NUEvO RAIA EN 
LA SEDE COLEGIAL 
GADITANA
24 de enero de 2014

recorrido realizado por los representan-
tes del Consejo Andaluz para ilustrar 
sobre la misma en los ocho colegios 
provinciales.

Acompañados del presidente del Cole-
gio de Veterinarios de la provincia de 
Cádiz, Federico Vilaplana, los repre-
sentantes del Consejo Andaluz de Cole-
gios Oficiales de Veterinarios Astudillo, 
Oroquieta, López y Viñas explicaron 
a los asistentes los detalles técnicos 
y ventajas de la nueva aplicación. La 
charla sirvió además para responder las 
dudas de los profesionales veterinarios 
que acudieron, no solo sobre ella sino 
sobre otras cuestiones que preocupan 
en este sector a nivel andaluz.
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Tigre en la cabalgata de carnaval de Cádiz.

El Colegio de Veterinarios de Cádiz ha 
remitido al Ayuntamiento de la capital 
un escrito en el que expresa su queja 
formal por la presencia de animales 
en la Cabalgata Magna celebrada el 
domingo 2 de marzo con motivo del 
carnaval, concretamente de un tigre y 
dos cachorros de leones que desfilaron 
junto al resto de la comitiva durante todo 
el recorrido. 

Los veterinarios se muestran indignados 
ya que la Ley 11/2003, de 24 de no-
viembre de Protección de los Animales es 
clara en cuanto a la prohibición del uso 
de animales en este tipo de eventos. Así, 
en su artículo 4, recoge expresamente 
que queda prohibido “emplear animales 
en exhibiciones, circos, publicidad, fies-
tas populares y otras actividades, si ello 

supone para el animal sufrimiento, dolor 
u objeto de tratamientos antinaturales”. 
En opinión del colegio profesional gadi-
tano, no solo está claro que los animales 
sufrieron durante el cortejo, sino que de 
ello pudieron darse cuenta las personas 
que presenciaban el evento. 

En su escrito dirigido al Ayuntamiento, 
el Colegio de Veterinarios exige que 
permanezca atento al cumplimiento de 
las leyes de protección animal y recuer-
da que este caso no es el primero que 
se da en los últimos tiempos, pues ya 
participaron animales (ocas) en la Ca-
balgata de Reyes de este año. 

Los veterinarios del Colegio Provincial 
recuerdan su labor a favor del Bien-
estar Animal, a través de la Cátedra 

Externa que están desarrollando junto 
a la Universidad de Cádiz. Inciden en 
la importancia que están prestando 
a la educación de los más pequeños 
para que asuman su compromiso con 
los animales. E incluso las iniciativas 
que realizan junto al Ayuntamiento de 
Cádiz para mantener la salud de los 
animales (por ejemplo, “En tu ciudad, 
gatos sanos”). Por eso, creen que esta 
connivencia del Ayuntamiento con el 
uso de animales en las cabalgatas es 
absolutamente contradictoria con todos 
los esfuerzos que se realizan contra 
el maltrato animal, además de estar 
prohibida por la ley, y expresan su 
disponibilidad para resolver cualquier 
duda que surja al respecto en próximos 
acontecimientos.

EL COLEGIO ExIGE AL AyuNTAMIENTO DE CÁDIz quE 
vIGILE EL RESpETO DE LAS LEyES DE PROTECCIóN ANIMAL 
EN LAS CABALGATAS
Marzo de 2014
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Momento del curso.

Los días 3 y 10 de marzo, en horario 
de mañana y tarde, se celebró en el 
Colegio de Veterinarios de Córdoba 
el "Curso de Veterinarios de Directorio 
de Agricultura", formación que está 
homologada por el Consejo Andaluz 
de Colegios Oficiales de Veterinarios 
y es obligatoria para la inclusión en el 
Directorio de Veterinarios de la Conse-

CURSO DE DIRECTORIO DE AGRICuLTuRA 
EN EL ICOv DE CóRDOBA
10 de marzo de 2014

jería de Agricultura, Pesca y Desarrollo 
Rural.
 
El programa comenzó el lunes 3 con 
la conferencia “Programas Nacionales 
de Erradicación de Enfermedades de 
los Animales” impartida por Antonio 
Cillero García, veterinario y jefe del 
departamento de Sanidad Animal de 

la Consejería de Agricultura, Pesca y 
Medio Ambiente de Córdoba, y fina-
lizó el lunes 10 tratando el tema de la 
recogida y remisión de muestras a los 
laboratorios de producción y sanidad 
Animal de Andalucía, expuesto por 
Gabriel Moya Torrico, veterinario y jefe 
del departamento de Coordinación, 
Ensayos y Técnicas del Laboratorio 
de Sanidad y Producción Animal de 
Córdoba.
 
El curso ha contado con 40 inscripcio-
nes y fue clausurado por el Secretario 
del Colegio cordobés, Daniel Padilla 
Gómez.
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El Colegio de Veterinarios de Córdoba ha organizado un 
Curso básico de especialización veterinaria en espectáculos 
taurinos que se ha celebrado en la sede colegial los dos 
últimos fines de semana de marzo finalizando el domingo 
6 de abril con una visita a la ganadería Miura y unas 
prácticas en el campo. 

El curso, de 41 horas de duración, comenzó la tarde del 
viernes 21 de marzo con una ponencia sobre el régimen 
jurídico del veterinario en los Espectáculos Taurinos im-
partida por José Luis Megías Osuna, jefe del Servicio de 
Juegos y Espectáculos Públicos de la Junta de Andalucía en 
Córdoba. José Luis Prieto Garrido, veterinario del Distrito 
Sanitario de Córdoba, fue el encargado de abordar el 
estudio morfológico del toro de lidia en la siguiente charla 
y en la que tuvo lugar la mañana del sábado 22. Otros 
temas tratados en el curso fueron, entre otros, las funciones 
del veterinario en el herradero y en festejos taurinos, el 
manejo de la documentación y registro en explotaciones 
de vacuno de lidia y la toma de muestras bilógicas y su 
posterior análisis y evaluación de resultados. 

Francisco J. Cabezas Benavente y Jesús Carmona Conde, 
del Departamento de Sanidad Animal de la Delegación 
Territorial de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural de Córdo-
ba, fueron otros de los ponentes. A éstos les acompañaron 
los también veterinarios en la provincia cordobesa: Luis F. 
Barona Hernández, José Luis Villafuerte Cosano (Asocia-
ción y Agrupación Nacional de Criadores de Toros de 
Lidia), Manuel Bejarano Carranza (Distrito Sanitario de 
Córdoba), Fernando García Viejo (laboratorio Provincial 
de Salud Pública), Laurentino Segura Segura (OCA de 
Pozoblanco), Vicente Pomares Figueroba (Departamento de 
Geodiversidad y Biodiversidad de la Delegación Territorial 
de Agricultura y Pesca y Medio Ambiente), Aniceto Méndez 
Sánchez (catedrático de Anatomía Patológica de la Facultad 
de Veterinaria) y José Mª Cabanás Espejo.

CuRSO DE ESPECIALIZACIóN vETERINARIA  
EN ESPECTáCULOS TAURINOS
Marzo 2014
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El salón de actos del Colegio de Ve-
terinarios cordobés acogió la tarde 
del sábado 22 de febrero una jorna-
da titulada “Abordaje diagnóstico y 
terapéutico de la epilepsia canina”. 
La charla, organizada por Boehringer 
Ingelheim, fue impartida por Juan José 
Mínguez, director médico y responsa-
ble del servicio de Neurología en el 
Hospital Veterinario Guadiamar  de 
Sevilla, y contó con la asistencia de 
66 colegiados. El ponente habló de 
la clasificación y protocolos diagnósti-
cos de la epilepsia canina, el examen 
neurológico y neurolocalización y los 
diversos trastornos y su tratamiento. Al 
finalizar la jornada, se sirvió un cóctel 
de trabajo para los asistentes.

JORNADA SOBRE EL ABORDAJE DIAGNóSTICO y 
TERApÉuTICO DE LA EPILEPSIA CANINA
22 de febrero de 2014

De izda. a dcha.: Juan Francisco Sánchez Cárdenas (vocal de Clínicas y Animales de Compañía de la Junta de 
Gobierno del Colegio de Veterinarios de Córdoba), Juan José Mínguez (ponente de la Jornada), José Gómez 
García (técnico especialista en Animales de Compañía de Boehringer Ingelheim) y José Medina Crespo (delegado 
de Boehringer Ingelheim).

Nestlé Purina PetCare España organi-
zó, el jueves 6 de marzo en el salón 
de actos del ICOV de Córdoba, una 
conferencia titulada “Exploración Or-
topédica a realizar con las primeras 
vacunas”. El especialista en trauma-
tología veterinaria Cristóbal Frías fue 
el encargado de exponer la charla, 
que estuvo enfocada a explicar la ex-
ploración ortopédica necesaria en las 
primeras vacunas a fin de diagnosticar 
patologías ortopédicas de la manera 
más precoz, incluso en pacientes que 
todavía no presentan síntomas con el 
objeto de poder actuar de la manera 
más rápida y adecuada posible. Asis-
tieron alrededor de unas 50 personas 
y al término de la conferencia se sirvió 
un cóctel en un restaurante cercano.

CONFERENCIA EN EL COLEGIO DE CóRDOBA SOBRE 
EXPLORACIóN ORTOPÉDICA CON LAS pRIMERAS vACuNAS
6 de marzo de 2014

El ponente Cristóbal Frías (centro) acompañado del equipo organizador de la conferencia.
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Dentro de la programación que el Consejo de Colegios 
Veterinarios de Andalucía puso en marcha a partir de 
noviembre de 2013 para presentar la nueva aplicación 
informática del RAIA, el sábado 18 de enero se celebró 
una sesión de trabajo en el Colegio de Veterinarios de 
Córdoba. La cita fue a las 16 horas y contó, como en las 
visitas realizadas a todas las capitales andaluzas, con las 
intervenciones del presidente del Consejo Andaluz, Fidel 
Astudillo, el vicepresidente y responsable de la Red Anda-
luza de Identificación Animal (RAIA), Ignacio Oroquieta, el 
responsable de informática del Consejo, Antonio Viñas, y 
el asesor jurídico del Consejo, Antonio López.

ChARLA EN CóRDOBA 
SOBRE LA NUEvA 
APLICACIóN INFORMÁTICA 
DEL RAIA
18 de enero de 2014

Cartel anunciador de las jornadas.

El martes 14 de enero de 2014, el 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios 
de Córdoba entregó su máxima distin-
ción, la Medalla de Oro del Colegio, a 
Bernard Vallat, Director General de la 
Organización Mundial de la Sanidad 
Animal (OIE). 

Ese mismo día, el Doctor Vallat fue in-
vestido Doctor Honoris Causa por la 

BERNARD vALLAT RECIBE LA MEDALLA 
DE ORO DEL COLEGIO DE CóRDOBA
14 de enero de 2014

El Dr. Vallat en la sede colegial cordobesa acompañado 
de la Junta de Gobierno.

Universidad de Córdoba en la sede 
del Rectorado, actuando como padrino 
Antonio Arenas, presidente del Cole-
gio de Veterinarios cordobés, quien 
destacó la importante labor que ha 
desarrollado Vallat en la lucha contra 
distintas epizootias y en la mejora de 
la formación de los veterinarios a nivel 
mundial.
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El Colegio de Veterinarios de Granada 
promociona el ejercicio de la profesión 
clínica en la cabalgata de Reyes que 
tuvo lugar en Granada el pasado 5 
de enero.

La imagen del Congreso Andaluz de 
Pequeños Animales que tuvo lugar en 
Jaén en noviembre de 2013 ha sido el 
motivo que ha figurado en la cabalgata 
granadina en la que el Colegio viene 
participando. 

Con el ánimo de recordar a los propie-
tarios de animales y a la población en 
general la vinculación de la profesión 
veterinaria con las mascotas, el simpáti-
co cachorro ha colgado de los faldones 
de la cabalgata, que ha sido seguida 
por decenas de miles de personas. 

Esta es una de las actividades que el 
Colegio realiza para aumentar el co-
nocimiento de la profesión veterinaria 
entre la población granadina.

La imagen del IX Congreso Andaluz de Especialistas en Animales de Compañía viste la carroza del Colegio 
granadino en la cabalgata de Reyes.

EL COLEGIO DE 
vETERINARIOS DE 
GRANADA EN LA 
CABALGATA DE 
REyES
6 de enero de 2014
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El Colegio granadino firma de nuevo 
el convenio de colaboración con la 
cadena de Hoteles Center después 
de años en los que se ha desarrollado 
una fructífera y satisfactoria relación 
entre el Colegio y sus colegiados y la 
citada cadena hotelera.

Disponiendo de alojamiento en Grana-
da, Córdoba, Sevilla, Badajoz y Barce-
lona, ha sido en numerosas ocasiones 
el lugar de elección para los miembros 

EL COLEGIO RENuEvA Su CONFIANzA EN 
LA CADENA HOTELERA CENTER
Febrero de 2014

Logotipo de la cadena hotelera con la que colabora el 
Colegio de Veterinarios de Granada.

de este Colegio, fundamentalmente por 
la calidad de los servicios prestados, 
las atenciones recibidas y en especial 
por la competitividad de precios que 
oferta a esta Corporación.

Este convenio se hace igualmente 
extensivo al resto de colegiados an-
daluces que sin duda tendrán la opor-
tunidad de disfrutar de un agradable 
alojamiento. 
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En pasadas fechas ha tenido lugar la 
firma del convenio de colaboración 
para la creación y desarrollo del regis-
tro de animales de compañía, a fin de 
que, en competencia de la legislación 
vigente, dispongan del censo municipal 
de gatos, perro y hurones, pudiendo así 
hacer un seguimiento más efectivo de 
estas mascotas que viven en su términos 
municipales. 

El Colegio, como responsable de la 
gestión del Registro Andaluz de Identi-

LOS AyuNTAMIENTOS DE PULIANAS y COGOLLOS DE LA vEGA 
CONFIAN EN EL COLEGIO DE vETERINARIOS DE GRANADA LA 
GESTIóN DEL CENSO CANINO MUNICIPAL 

El presidente de los veterinarios granadinos, Francisco de Asís Muñoz Collado, firma los convenios con Manuel Lucena Sánchez (alcalde de Cogollos Vega) y Rafael Gil 
Bracero (alcalde de Pulianas).

ficación Animal (RAIA) en la provincia 
granadina, garantiza la custodia de 
los gatos domésticos que son identi-
ficados a través de microchip por los 
veterinarios de la provincia. Además, 
para el control del censo de animales 
por los ayuntamientos, les suministra 
a cada uno dos lectores para la iden-
tificación de microchips implantados 
obligatoriamente en este tipo de ani-
males de compañía. Estos dispositivos 
son iguales que los que disponen los 
veterinarios, cuyo código permitirá la 

consulta de propietarios y sus mascotas 
en la renovada plataforma del Registro 
de Identificación Animal que el Consejo 
Andaluz de Colegios Veterinarios ha 
iniciado en el 2014.

Cincuenta y siete son ya los ayunta-
mientos de Granada que tienen suscrito 
convenio con el Colegio, abarcando 
una población de más de 700.000 
personas, y entre ellos se encuentran 
los principales municipios de la pro-
vincia. 
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El pasado jueves 30 de enero a las 21 
horas tuvo lugar la conferencia titulada 
"Clínicas veterinarias sin estrés" en los 
salones del Colegio de Veterinarios 
de Granada. La ponente fue Carmen 
Mengíbar Fuentes, licenciada en vete-
rinaria por la Universidad de Córdoba 
y veterinaria responsable actualmente 
del Servicio de Etología del Hospital 
de Día Vetersalud Aimar, en Linares 
(Jaén). 

La charla-seminario para veterinarios 
y ATVs consistió en aprender las téc-
nicas y procedimientos para reducir Momento del curso.

CuRSO DE ETOLOGÍA EN EL COLEGIO DE GRANADA:  
“CLÍNICAS vETERINARIAS SIN ESTRÉS”
30 de enero de 2014

el estrés y las conductas indeseadas 
de las mascotas en la clínica diaria, 
conocer las condiciones óptimas de 
una clínica (instalaciones, ambiente, 
etc.) para minimizar la ansiedad de las 
mascotas que acudan o permanezcan 
hospitalizadas y en saber elaborar 
folletos informativos para un buen ma-
nejo previo a las visitas veterinarias.

Tras la charla, los casi medio centenar 
de asistentes pudieron disfrutar de un 
picoteo (patrocinado por el laboratorio 
Ceva) mientras conversaban sobre los 
conocimientos adquiridos.

El sábado 11 de enero fue el turno de 
los colegiados granadinos para acudir 
a la charla sobre la nueva aplicación 
RAIA que desde noviembre se vienen 
celebrando en las sedes de los colegios 
de veterinarios de Andalucía. 

Como en el resto de jornadas sobre 
este tema, el Consejo Andaluz de Co-
legios Oficiales de Veterinarios estuvo 
representando por el presidente Fidel 
Astudillo, el vicepresidente y respon-
sable del RAIA Ignacio Oroquieta, el 
especialista informático Antonio Viñas y 
el asesor jurídico Antonio López, todos 
ellos acompañados del presidente del 
Colegio granadino, Francisco de Asís 
Muñoz.

GRANADA ACOGE LAS JORNADAS SOBRE EL NUEvO RAIA
11 de enero de 2014

Los miembros del CACV acompañados del presidente del Colegio (centro).
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El 18 de febrero a las 14.30 horas se 
realizó el Seminario online organiza-
do por el Colegio de Veterinarios de 
Huelva sobre “Peritación Veterinaria 
I. El abc del peritaje”. En sus 90 minu-
tos de duración, se abordaron temas 
sobre  alimentación, salud pública 
y animales, siendo estos los pilares 
donde la figura del perito veterinario 
se hace imprescindible para ayudar 
a la justicia a resolver los diferentes 
litigios que a menudo se presentan 
en los juzgados. 

Los principales objetivos de este se-
minario fueron: introducir al profe-
sional veterinario en el mundo del 
peritaje, enseñándole cómo ofrecer 
sus servicios y cómo actuar cuando es 
demandado por un particular ó por 
un juzgado para realizar el trabajo 

SEMINARIOS ONLINE DE PERITACIóN vETERINARIA

de perito veterinario (desarrollo del 
informe pericial, defensa del informe 
y técnicas para desenvolverse en la 
sala de un juzgado).

El ponente del seminario, José Ignacio 
Sainz Baquerín, es Director Gerente 
de la Clínica Veterinaria Perrigat de 
Logroño y fundador de la Unidad 
Móvil Veterinaria de dicha ciudad, 
además de especialista en perita-
ción veterinaria con experiencia en 
marketing veterinario (creador y pre-
sentador de series televisivas como 
“Veterinarios en Acción”). 

Junto a él, un presentador y un mo-
derador dieron soporte técnico a 
los alumnos y gestionaron dudas y 
preguntas.

“PERITACIÓN VETERINARIA II. VALORA-
CIÓN DEL DAÑO CORPORAL”

25 de febrero de 2014

Este segundo webseminar sobre perita-
ción veterinaria se celebró el martes 25 
de febrero a las 14.30 horas. El tema 
principal se basó en que el perito ve-
terinario debe reconocer las causas de 
una muerte  valorando correctamente 
los indicios que los traumas, lesiones 
o heridas nos proporcionan. Los obje-
tivos de este atractivo seminario fueron 
mostrar cómo enfrentarse a muertes 
naturales sospechosas, introducir a los 
participantes en la Veterinaria legal 
traumatológica, describiendo los tipos 
de lesiones y cómo realizar el estudio 
legal de las heridas. Se mostraron ade-
más casos de electrocución, muerte por 
frio y muerte por asfixia. La duración 
del Seminario fue de unos 90 minutos, 
interviniendo, aparte del ponente José 
Ignacio Sainz Baquerín, un presenta-
dor y un moderador.

“PERITACIÓN VETERINARIA I. 
EL ABC DEL PERITAJE”

18 de febrero de 2014

El lunes 10 de febrero se inició el cur-
so on-line titulado “AVEM de alergias 
e intolerancias alimentarias”, con una 
duración total de 21 horas distribuidas 
en 3 módulos de 7 horas lectivas y or-
ganizado por el Colegio de Veterinarios 
de Huelva.

Este curso pretende mejorar el conocimien-
to sobre los mecanismos de las alergias e 
intolerancias alimentarias, los principa-

CuRSO ON-LINE “AvEM DE ALERGIAS E 
INTOLERANCIAS ALIMENTARIAS”
10 de febrero de 2014

les alimentos e ingredientes implicados 
en ellas, el diseño de dietas y menús 
específicos para personas que sufren 
alergia o intolerancia a algún alimento 
o ingrediente de los mismos y el diseño 
e implementación de planes A.P.P.C.C. 
así como los aspectos normativos en re-
lación a la identificación y etiquetado de 
alimentos. Se prestó especial atención a 
los casos de restauración colectiva (hos-
pitales, colegios, restaurantes, etc.). 

La ponente fue Martha Cabrera Sierra, 
licenciada en Medicina y Cirugía por la 
Universidad Javeriana de Bogotá (Colom-
bia), especialista en alergia e inmunología 
clínica por el Hospital Clínico San Carlos 
de Madrid y doctora en medicina por la 
Universidad Complutense de Madrid. 
Sierra es actualmente Jefe de Proyecto 
en Ibermutuamur y Jefe del Servicio de 
Alergia del Hospital Los Madroños de 
Brunete (Madrid).
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Han comenzado las obras para de-
volver a su imagen original la antigua 
Casa de la Renta, actual sede el Co-
legio Oficial de Médicos y el de Vete-
rinarios, situada en la esquina entre 
la calle Palos y Arcipreste González 
García, en pleno casco histórico de 
la capital onubense. Se trata de un 

RESTAURACIóN DEL hISTóRICO EDIFICIO quE ALBERGA LA 
SEDE DEL COLEGIO DE HUELvA
21 de marzo de 2014

Antigua Casa de la Renta, sede el Colegio Oficial de Médicos y el de Veterinarios de Huelva.

edificio diseñado por Francisco Seda-
no Arce en 1951 que fue concebido 
originariamente para viviendas de una 
misma familia en plantas superiores, 
con un uso comercial y de garaje en 
la planta baja y que cuenta con una 
protección limitada a su configuración 
exterior.

Aceptando la propuesta de los propie-
tarios, el Ayuntamiento ha dado vía 
libre a la reforma para habilitar locales 
comerciales en los bajos del edificio, 
"ya que, a diferencia de los huecos 
cerrados que existen en la actualidad 
-explicaron desde el área de Desarrollo 
Urbano-, el proyecto originario preveía 
seis vanos con doble puerta en la planta 
baja". En cuanto a las fachadas, la anti-
gua Casa de la Renta tiene un estilo de 
corte neoclásico con grandes pilastras 
entre huecos, incorporando la decora-
ción en zócalos y jambas de cantería, 
estucado de piedra artificial y molduras 
en el balcón principal sobre la entrada 
principal del edificio. Precisamente es-
tos elementos de la fachada son los que 
se protegerán en la intervención que 
se está acometiendo, remodelando los 
huecos disconformes con el proyecto 
originario, al incluir esta premisa como 
condicionante del Consistorio para per-
mitir los usos comerciales propuestos. 
En esta línea, se autoriza la apertura de 
huecos respetando el proyecto original 
y limitando las dimensiones de las lunas 
y la cartelería a lo establecido por el 
PERI del Casco Histórico de Huelva. 
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DIARIO JAÉN RECONOCE LA pROFESIóN vETERINARIA
20 de marzo de 2014

Son profesionales excelentes en sus 
respectivos campos, que han dedicado 
su vida a trabajar con integridad y es-
fuerzo. Siempre se han mantenido en un 
discreto segundo plano. Sin embargo, 
desde el Diario JAEN quiere convertirlos 
en protagonistas y reconocer los mé-
ritos de quince jiennenses cuya labor 
callada se merece el más sonoro de los 
aplausos. La iniciativa es la tercera pa-
rada de la campaña "14 sonrisas para 
2014", lanzada por el periódico este 

año para resaltar los valores positivos 
de la sociedad jiennense. 

En esta ocasión, el objetivo es rescatar 
del anonimato a cinco enfermeros, cin-
co veterinarios y cinco farmacéuticos. 
Siete hombres y ocho mujeres que se 
han entregado a hacer más fácil la vida 
de los demás con una encomiable de-
dicación. Los profesionales veterinarios 
elegidos para este reconocimiento y 
representar a la profesión son Soledad 

Salcedo, Juan de Dios Rodríguez, Mª 
Cristobalina Torralba, Tomás Cano y 
Joaquín Piedra.

Recibirán el homenaje colectivo de la 
provincia y también de los Colegios 
Oficiales de Enfermería, de Veterinarios 
y de Farmacéuticos, dirigidos por José 
Francisco Lendínez, Antonio Gallego y 
José María Arias de Saavedra respec-
tivamente.

Sección del Diario Jaén publicando este reconocimiento.
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Bajo el título “Animales de compañía y 
su bienestar: Por ellos y por nosotros”, 
el pasado jueves 23 de enero se inició 
un ciclo de charlas formativas en los 
centros de educación infantil y prima-
ria de la provincia de Málaga. Estas 
charlas están siendo organizadas por 
la Cátedra Externa de Bienestar Animal 
de la Universidad de Cádiz, la Delega-
ción Territorial de Educación, Cultura 
y Deportes de Málaga y el Colegio 
Oficial de Veterinarios de Málaga y se 
imparten al alumnado de 5º y 6º curso 
durante el curso 2013/2014. 

El objetivo de esta actividad es la sensi-
bilización de la sociedad, a través del 
conocimiento, en el campo del bienestar 
animal como una faceta básica del 

CHARLAS EN LOS COLEGIOS: ANIMALES DE COMpAÑÍA y Su 
BIENESTAR, pOR ELLOS y pOR NOSOTROS
24 de enero de 2014

marco de relación de las personas con 
los animales. Dentro de sus líneas prio-
ritarias se encuentra la difusión entre 
los más pequeños con el propósito de 
educarlos en valores en este aspecto a 
través de los animales más cercanos a 
ellos, los animales de compañía. Para 
ello, se imparten talleres formativos con 
un alto contenido práctico y participa-
tivo, centrados en ilustrarles sobre las 
leyes de protección de los animales, 
medidas higiénicas y sanitarias y reglas 
básicas de civismo, e impartidos por 
veterinarios previamente formados por 
la Cátedra Externa de Bienestar Animal 
de la Universidad de Cádiz. Además, 
en la medida de lo posible, se llevarán 
a la charla a algunos animales para 
que los alumnos puedan ver in situ el 

trato y cuidados correctos que deben 
recibir, tanto en casa como por parte 
del veterinario.

La conferencia inaugural tuvo lugar en 
el Colegio Federico Garcia Lorca de la 
capital malagueña, estando presentes 
en el acto el delegado territorial de 
la Consejería de Agricultura, Pesca y 
Desarrollo Rural, Javier Carnero Sierra, 
el director de la Cátedra Externa de 
Bienestar Animal de la Universidad de 
Cádiz, José María Pérez Monguió, y 
el presidente del Colegio de Veterina-
rios de Málaga, Antonio José Villalba 
Gómez, junto al jefe de estudios del 
centro, profesorado y miembros de 
la Junta de gobierno del Colegio de 
Veterinarios.

1 2

1. De izqda. a dcha.: Javier Carnero, delegado territorial de la Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural; Antonio J. Villalba, presidente del Colegio de Veterinarios 
de Málaga; José Mª Pérez Monguió, director de la Cátedra Externa de Bienestar Animal de la UCA; Fidel Causse, vocal de Pequeños Animales del Colegio de Veterinarios; 
y Gema Camarena, veterinaria colegiada en el Colegio de Veterinarios de Málaga. 2. De izqda. a dcha.: Javier Carnero, Antonio J. Villalba, el jefe de estudios del centro, 
Fidel Cause y Gema Camarena.
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En Murcia, del 17 a 19 de Enero, se ha celebrado en la Facultad Veterinaria el 
I Congreso sobre Nuevas Tecnologías en Clínica de Animales de Compañía. Al 
mismo han acudido distintos especialistas de clínicas de pequeños animales y en 
él se han abordado nuevas tecnologías y métodos diagnósticos en oftalmología, 
oncología, cirugía laser y nuevas terapias como la hemoterapia y la medicina 
regenerativa.

Durante el congreso, la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Murcia ha 
otorgado el premio al mejor trabajo, que fue para el “Ensayo Clínico de Terapia 
Celular con Células Madre en la Queratitis Eosinofílica Felina” por su contenido 
innovador, ya que la terapia celular con células madre se ha convertido en una 
realidad en medicina veterinaria y supone una nueva alternativa, además de 
abrir un nuevo horizonte para el tratamiento de enfermedades donde los trata-
mientos convencionales están fracasando. Sus autores son Antonio Villatoro, de 
REGVET, Antonio Moreno y Ana Simón, del Hospital Veterinario de Alhaurín el 
Grande, y José Hervás,,de Histolab Veterinaria. 

EL ENSAyO DE vETERINARIOS MALAGUEÑOS PREMIADO  
pOR LA RACv DE MuRCIA
20 de enero de 2014

Los autores del ensayo reciben el reconocimiento de la 
Real Academia de Ciencias Veterinarias de la Región 
de Murcia. 

La Delegación de Agricultura y Pesca de Málaga ha confirmado al Colegio de 
Veterinarios de Málaga la detección de una sobreinfestación larvas de triquina 
en carne de jabalí procedente de una actuación cinegética en un coto del Valle 
del Genal (Málaga).

Antonio Baturone, veterinario del SAS en la empresa Cárnicas Alcázar en La 
Muela (una pedanía de Vejer de la Frontera), envió al Colegio un espectacular 
vídeo (disponible en la url www.youtube.com/Colvetmalaga) alertando del 
caso y solicitando su máxima difusión. El vídeo recoge la imagen ofrecida por 
un digestor que analizaba muestras en esa industria dedicada a fabricación de 
embutidos a partir de carnes de caza de de jabalíes capturados en el Valle del 
Genal. Al parecer no se trata de un caso aislado sino que se ha presentado en 
varias ocasiones en los últimos dos años en carne de jabalíes procedentes de 
esa zona.

El proceso utilizado para el análisis es la digestión artificial, un proceso que 
realizan en el laboratorio del SAS de la empresa Cárnicas Alcázar a partir de 
muestras recogidas de músculos con mucha actividad (maseteros, lengua, dia-
fragma e intercostales). 

DETECTADAS LARvAS DE TRIqUINA  
EN CARNE DE JABALÍ
7 de febrero de 2014
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Dentro del programa formativo del Co-
legio de Veterinarios de Málaga, el pa-
sado 18 de diciembre se organizó en 
el salón multiusos el taller titulado “Uso 
Profesional de Facebook en la Clínica 
Veterinaria”.

Enrique Ortega, ponente de este taller, 
ha dirigido proyectos de formación en 
modalidad blearning y colaborado con 
centros veterinarios en diversos aspectos 
relacionados con la comunicación online. 
Además, desde la evolución de internet 
hacia el 2.0, ha realizado auditorías, 
comunicaciones y talleres de formación 
sobre social media.

Los temas tratados fueron la configuración 
avanzada de perfiles, la monitorización 
de otras páginas de interés, el diseño 
profesional de la página de la clínica, 
las métricas y estadísticas disponibles, 
la auditoría de páginas, concursos y 
herramientas externas.

El curso tuvo un precio de 30 euros que 
fue íntegramente donado a la Asocia-
ción Benéfica Ángeles Malagueños de la 
Noche, formada por todo tipo de volun-
tarios: abogados, cofrades, empresario, 
jubilados, entre otros.

TALLER SOBRE EL 
uSO pROFESIONAL 
DE fACEBOOK  
EN LA CLÍNICA 
vETERINARIA
18 de diciembre de 2013

Todos los asistentes al taller.

Enrique Ortega, ponente del taller.
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El viernes 21 de febrero tuvo lugar en 
el salón de actos del Colegio de Ve-
terinarios de Málaga una conferencia 
bajo el título ‘Aspectos Relevantes del 
Programa de Mejora y Libro Genealó-
gico del Pura Raza Española (PRE)’. Fue 

CONFERENCIA SOBRE EL pROGRAMA  
DE MEJORA y LIBRO GENEALóGICO  
DEL PURA RAZA ESPAÑOLA
21 de febrero de 2014

impartida por el doctor en Veterinaria 
Pedro Javier Azor Ortiz, subdirector 
del Libro Genealógico y responsable 
técnico del Programa de Mejora del 
Caballo de Pura Raza Española. Azor 
Ortiz inició su actividad investigadora 

hace unos 14 años en el campo de la 
genética molecular equina en varios 
centros de investigación nacionales 
y extranjeros (Suiza, Francia, Italia, 
etc.). Ha participado en más de 40 
proyectos de investigación y contratos 
con empresas,  ha publicado más de 
40 artículos en revistas, 10 libros y 
capítulos de libros y ha presentado más 
de 100 comunicaciones en congresos 
nacionales e internacionales.  También 
ha actuado de revisor en varias revis-
tas científicas y es miembro de varios 
comités científicos internacionales. 

Aída Huertas Domínguez, vocal de la sección de équidos de la Junta de Gobierno del Colegio de Veterinarios de Málaga, junto al ponente Pedro Javier Azor Ortiz.
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El Colegio de Veterinarios de Málaga acogió el pasado 
sábado 18 de enero la celebración de un curso sobre 
‘Oftalmología Equina’. La ponencia estuvo a cargo de 
Marta Leiva, diplomada en Oftalmología por el European 
College of Veterinary Ophthalmologists (ECVO), profesora 
asociada del Departamento de Medicina y Cirugía Animal 
y miembro del Servicio de Oftalmología del Hospital Clínico 
Veterinario de la Facultad de Veterinaria de la Universidad 
Autónoma de Barcelona (UAB).

En el transcurso de la jornada se trataron, entre otros asuntos, 
la exploración oftalmológica en el caballo, el diagnóstico y 
tratamiento de úlceras corneales, los sistemas de medicación 
tópica en caballos y las urgencias oftalmológicas. 

CuRSO SOBRE OfTALMOLOGÍA EqUINA
18 de enero de 2014

Marta Leiva imparte el curso sobre oftalmología equina en el ICOV de Málaga.
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Marta Leiva imparte el curso sobre oftalmología equina en el ICOV de Málaga.

Sus Majestades los Reyes Magos de Oriente 
se acercaron al salón de actos del Colegio 
de Veterinarios de Málaga el día 4 de enero 
para saludar a los hijos de los colegiados 
y hacerles entrega de un obsequio.

Cerca de 80 niños acogieron con ilusión 
y sorpresa la llegada de los Reyes Magos, 
quienes decidieron hacer un alto en el cami-
no para sacarles a estos niños una sonrisa 
en estas fechas tan señaladas.

Antonio Villalba, presidente del Colegio, 
junto a otros miembros de la Junta de Go-
bierno, fueron los primeros en dar la bien-
venida a los Magos de Oriente.

A continuación, hicieron su entrada en el 
salón donde fueron recibidos por todos 
los niños, quienes se pusieron a aplaudir, 
gritar y reír sin parar. Todos los pequeños 
acabaron con un regalo debajo del brazo 
y muy ilusionados por haber podido hablar 
directamente con Sus Majestades.

LOS REyES MAGOS 
ADELANTARON Su 
vISITA AL COLEGIO 
DE vETERINARIOS
4 de enero de 2014
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El Colegio de Veterinarios de Sevilla 
inició el mes de febrero una serie de 
actuaciones en defensa de sus colegia-
dos ante el perjuicio causado para el 
ejercicio profesional por la reciente 
denuncia de actuaciones irregulares 
en las instalaciones de la Sociedad 
Protectora de Animales y Plantas de 
Sevilla (SPAPS) en la localidad sevillana 
de Bormujos.

Los días 27 y 28 de enero se remitie-
ron cartas oficiales a los responsables 
de organismos como el Ministerio y 
la Consejería de Agricultura, la Direc-
ción General de Producción Agrícola 
y Ganadera o la Consejería de Justicia 
e Interior, y han pedido al resto de 
colegios andaluces que secunden esta 
iniciativa.

Entre otras acciones, se puso en marcha 
una Campaña de Adhesión del Veteri-
nario Colegiado ante las Administracio-
nes Públicas, que han alcanzado ya la 
cifra de 160 veterinarios adheridos en 
toda España, para que se reglamen-
ten y protocolicen todos los aspectos 

CAMpAÑA pOR LA REGULACIóN DE PERRERAS, REFuGIOS O  
CENTROS DE ACOGIDA DE ANIMALES DOMÉSTICOS

Febrero de 2014

relacionados con el funcionamiento de 
perreras, refugios o centros de acogida 
tanto de responsabilidad municipal 
como dependientes de otras entidades 
públicas o privadas y especialmente 
los requisitos que deben reunir dichos 
centros.

El presidente del Colegio de Sevilla, 
Ignacio Oroquieta, ha impulsado es-
tas iniciativas por considerar que “es 
nuestra obligación proteger a todos 
nuestros colegiados ante la indefensión 
que padecemos por el vacío legal en el 
que se encuentra la regulación de ins-
talaciones de este tipo”. La legislación 
vigente de ámbito autonómico, la Ley 
11/2003, no desarrolla ni establece 
criterios medibles que permita a los 
veterinarios aplicar baremos objetivos 
para desempeñar con garantías su fun-
ción social, ya sea como veterinario 
responsable de instalaciones de este 
tipo o como responsable de las inspec-
ciones de las mismas.

Si bien en Andalucía la Ley 11/2003 
de Protección de los Animales regula 

con carácter general aspectos sobre 
las Asociaciones referidas, Oroquieta 
considera que la Normativa específica 
debería incluir, entre otros, los siguien-
tes aspectos: una descripción de las 
condiciones higiénico-sanitarias exigi-
bles a las instalaciones, determinando 
las debidas inspecciones y controles 
administrativos; protocolos detallados 
de actuación veterinaria en animales 
recogidos, depositados o entregados 
en adopción; condiciones de alojamien-
to y alimentación de los animales de 
acuerdo a las necesidades fisiológicas 
de las distintas especies; evaluación de 
los aspectos de calidad y cumplimiento 
de legislación y sobre otras Normativas 
de aplicación; procedimientos concre-
tos de acogida, estancia, recogida, 
entrega, eutanasia, eliminación de 
cadáveres etc., de los animales, evi-
tando dolor y sufrimientos innecesarios 
y garantizando la salud pública; un 
régimen económico-administrativo de 
las Asociaciones, que facilite el control 
de ingresos, subvenciones, convenios, 
adopciones, etc. u un régimen sancio-
nador claro y concreto.

Los colegiados que deseen adherirse, pueden hacerlo a través de la página web www.colegiodeveterinarios.es
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El director general de Producción Agrícola y Ganadera de 
la Consejería de Agricultura de la Junta de Andalucía, Ra-
fael Olvera Porcel, fue distinguido el día 5 de marzo con la 
Medalla de Oro del Colegio de Veterinarios de Sevilla, en 
reconocimiento al apoyo e impulso en favor de la profesión 
veterinaria que ha realizado desde su responsabilidad en la 
Junta de Andalucía. Olvera, fue nombrado para dicha respon-
sabilidad por el Gobierno andaluz el 12 de junio de 2012, 
momento desde el que comenzó una prolífica trayectoria de 
proyectos de gran interés para el ejercicio de la profesión ve-
terinaria en la provincia de Sevilla y con el que se ha venido 
manteniendo una fluidas y cordiales relaciones institucionales 
con el Colegio Oficial de Veterinarios de Sevilla. 

Rafael Olvera Porcel (Guadix, Granada, 1966) es licenciado 
en Veterinaria por la Universidad de Córdoba y funcionario 
del Cuerpo Superior Facultativo de la Junta de Andalucía. 
Ha desempeñado el cargo de jefe de servicio de Producción 
Ganadera desde 2006 hasta abril de 2012, cuando se in-
corporó a la Secretaría General de Medio Rural y Producción 
Ecológica como asesor técnico. Anteriormente, y dentro de la 
administración autonómica andaluza, Olvera ha trabajado en 
el Servicio de Sanidad Animal de la Consejería de Agricultura 
y Pesca (1995-97) y como Inspector Veterinario Comarcal en 
la Delegación Provincial de Sevilla (1997-2006).

RAfAEL OLvERA, MEDALLA DE ORO DEL COLEGIO DE SEvILLA
5 de marzo de 2014

Rafael Olvera Porcel.
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La Junta de Gobierno del Colegio de 
Veterinarios de Sevilla ha aprobado 
revisar las condiciones de abono de 
cuotas de los colegiados que estén en 
situación de inactividad profesional. 
Dentro de la autonomía de actuación 
de los Colegios profesionales, el Co-
legio de Sevilla ha decidido tomar 
esta medida que recientemente ha 
sido recomendada por el Consejo 
General de Colegios Veterinarios de 
España y aplicará la bonificación 
de la cuota durante el año 2014, 
devolviendo trimestralmente la totali-
dad del importe de la misma a cada 
colegiado que lo solicite. Aquellos 
interesados pueden dirigir su soli-
citud a los servicios administrativos 
del Colegio quienes estudiarán, caso 
por caso, la situación de cada uno 
de los afectados por la situación de 
desempleo.

Desde el Colegio sevillano se ha veni-
do trabajando en buscar alternativas 
para ayudar a paliar la precariedad 
en la que se encuentran algunos de 
nuestros asociados como conse-
cuencia de la crisis económica. Se 

EL COLEGIO DE vETERINARIOS DE SEvILLA REINTEGRARá LA 
CUOTA COLEGIAL A LOS vETERINARIOS DESEMpLEADOS

Sede del Colegio de Veterinarios de Sevilla 

contempló la posibilidad de dar de 
baja temporalmente de colegiación 
al veterinario desempleado, pero 
finalmente, para mantener intactos 
todos sus derechos colegiales, se ha 
optado por ésta como la solución más 
idónea: reintegrar trimestralmente las 
cuotas a aquellos colegiados que 
hubieran incurrido en desempleo, 
una vez comprobado el cumplimiento 
de los requisitos establecidos para su 
concesión como son: estar al corriente 
del pago de las cuotas colegiales, es-
tar en situación de desempleo durante 
todos los días del trimestre natural en 
que deba aplicarse la devolución y 
no ejercer ningún tipo de actividad 
profesional veterinaria, ni ninguna 
otra. 

La medida tendrá una vigencia de 
un año (2014), por lo que aquellos 
colegiados interesados deben acudir 
a la sede colegial (C/ Tajo, 1), entre 
el 1 y el 5 de los meses de abril, julio 
y octubre de 2014 y enero de 2015, 
para solicitar la devolución de las 
cuotas correspondientes al 1º, 2º, 3º 
y 4º trimestre del año 2014. 

Por otro lado, el Colegio de Sevi-
lla tiene a disposición de todos una 
bolsa de trabajo que se actualiza 
periódicamente y una amplia ofer-
ta formativa de cursos presenciales 
y seminarios online gratuitos, que 
permitirán mantener una formación 
continua que impulse y facilite la 
búsqueda de trabajo, y de los que 
se podrán seguir beneficiando los 
colegiados en desempleo durante 
el periodo de inactividad como del 
resto de derechos colegiales.
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Setenta personas han participado en 
las tres ediciones celebradas hasta la 
fecha del programa formativo para pro-
pietarios de cachorros organizado por 
el Colegio de Veterinarios de Sevilla. 
“Conoce tu mascota” es un curso dirigi-
do a dueños de mascotas de menos de 
6 meses, que está bonificado al 100% 
por el Colegio gracias con un convenio 
suscrito con el Ayuntamiento de Sevilla 
para fomentar entre los “nuevos dueños” 
el respeto a los animales, el comporta-
miento cívico y la tenencia responsable 
de animales de compañía.

El curso, de una duración de 3 horas, 
se ha repetido mensualmente desde 
que comenzó el año y es totalmente 
gratuito para los clientes de los colegia-
dos que poseen clínicas en la provin-
cia de Sevilla, aunque también pueden 
inscribirse a través de los veterinarios 
identificadores.

Está siendo impartido por el veterinario 
etólogo Daniel Ferreiro, profesional que 
se dedica en exclusiva a esa especiali-
dad veterinaria. Su proyecto formativo 
consiste en ordenar, plantear y transmi-
tir aspectos de educación ciudadana, 
integrando la convivencia de los ciuda-
danos y el ejercicio de sus derechos, 
con la presencia de sus mascotas. Al 

mismo tiempo, se están trasladando a 
los participantes conocimientos cientí-
ficos, el fomento de hábitos sanitarios 
como prevenir la agresividad del ani-
mal o impulsar la educación del perro 
en positivo, además de métodos para 
reducir accidentes por mordeduras y 
de tráfico, así como los abandonos y 
el maltrato entre otros. 

Momento del curso para propietarios de cachorros.

CELEBRADAS TRES 
EDICIONES DEL  
CURSO GRATUITO 
PARA PROPIETARIOS 
DE CACHORROS
Marzo de 2014
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Un grupo de 10 propietarios de perros 
de entre 6 meses y 1 año se ha benefi-
ciado de las dos ediciones organizadas 
hasta el momento del curso “Aprende a 
educarlo” celebrado en el Parque del 
Alamillo de Sevilla. El curso, organiza-
do gracias al convenio de colaboración 
entre el Colegio de Veterinarios y el 
Ayuntamiento de Sevilla, supone una 
reducción de hasta un 75% del coste 
de adiestramiento en el mercado y está 
destinado a los clientes de las clínicas 
veterinarias de nuestros colegiados de 
la provincia de Sevilla. Gracias a la 
bonificación aplicada, el coste del curso 
se reduce hasta 25 euros por persona/
animal por un adiestramiento práctico 
de 3 horas de duración ofrecido por 
el veterinario especialista en etología 
Daniel Ferreiro. 

CuRSOS 
BONIFICADOS DE 

ADIESTRAMIENTO 
CANINO
Febrero de 2014

Ferrero comenzó presentando los prin-
cipios básicos del aprendizaje para 
ilustrar al propietario en refuerzos po-
sitivos y negativos, para seguir con 
demostraciones prácticas de los co-
mandos básicos (sienta, tumba, quieto, 
etc.) necesarios para la prevención de 
problemas de comportamiento, agre-
sividad, ataques, mordeduras, etc… y 
mejorar la calidad de vida del binomio 
hombre- perro.

Con el curso, el ICOVS potencia las 
actividades formativas dirigidas a la 
ciudadanía, encaminadas a la tenencia 
responsable, prevenir y evitar la agre-
sividad, la ansiedad por separación, 
reducir accidentes, evitar problemas de 
conducta e impulsar la convivencia ar-
mónica perro-ciudadanos entre otros.

Momento del curso en el Parque del Alamillo de Sevilla.
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ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES SEVILLA

Bajo el título “La medicina funcional y la 
nutrición ortomolecular en veterinaria”, 
el Colegio Oficial de Veterinarios de 
Sevilla, junto con Interrasalud, organi-
zó el pasado sábado 22 de febrero 
una jornada acerca del tratamiento 
veterinario mediante las técnicas de 
nutrición. 

Durante la jornada, a la que asistieron 
unos treinta colegiados,  el doctor Ma-
nuel Vera ha explicado nuevos enfoques 

JORNADA SOBRE TRATAMIENTO  
vETERINARIO MEDIANTE TÉCNICAS  
DE NUTRICIóN 
22 de febrero de 2014

de la medicina preventiva y el beneficio 
terapéutico de la misma, así como su 
uso en procesos como artritis, artrosis, 
alergias o dermatología, entre otras, y 
varios casos clínicos. 

Manuel Vera es veterinario, especializa-
do en Medicina Interna, Cardiología y 
Ecocardiología y experto en Medicinas 
Holísticas y Complementarias (Medi-
cina China y Holística y Cardiología 
de AVEPA).

Los días 18, 19, 25 y 26 de enero de 
2014 en la sede del Colegio de Vete-
rinarios de Sevilla se realizó el curso 
de Director de Radiodiagnóstico, con 
una duración total de 25 horas lectivas, 
que tuvo como finalidad acreditar como 
directores a veterinarios tal y como 
estipula la legislación vigente. Esta 
acreditación es imprescindible para 
manejar equipos de Rayos X, por ello 
se ha realizado periódicamente en el 
Colegio desde hace dos décadas. 

El ponente fue David Sesma, de la em-
presa INTECH S.L., que está acreditada 
por el Consejo de Seguridad Nuclear. 
La parte teórica fue impartida en el 
aula del Colegio y la parte práctica se 
realizó en la Clínica Veterinaria de la 
colegiada Olivia Manfredi, que genero-

CuRSO DE DIRECTORES y OpERADORES 
DE INSTALACIONES DE RAyOS X
Enero de 2014

samente ha prestado sus instalaciones 
en los últimos años.

Asistieron al curso un total de 22 ve-
terinarios y todos ellos superaron con 
éxito un examen específico que se rea-
lizó tras finalizar el curso, quedando 
acreditados para  dirigir instalaciones 
de radiodiagnóstico.

 En el temario se estudiaron cuestiones 
como las características físicas de los 
equipos y su uso en la práctica vete-
rinaria, los efectos de las radiaciones 
ionizantes en medios biológicos y mé-
todos de protección o la legislación 
vigente en este tipo de instalaciones y 
el  uso del equipo en la práctica vete-
rinaria. En la parte práctica, se simuló 
un control de calidad en un equipo 

real y radio-protección aplicada en el 
trabajo diario.

Equipo de radiodiagnóstico de la empresa Intech S.L. 
en la que trabaja el ponente David Sesma.
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El director general de la Organización 
Mundial de Sanidad Animal, Bernard 
Vallat, fue investido doctor Honoris cau-
sa por la Universidad de Córdoba en el 
transcurso de una ceremonia celebrada 
en el salón de actos del Rectorado. 
Como padrino actuó el catedrático 
de Sanidad Animal de la Facultad de 
Veterinaria cordobesa y actual presi-
dente del Colegio de Veterinarios de 
Córdoba, Antonio Arenas.

En su laudatio Arenas destacó la im-
portante labor desarrollada por Vallat 
tanto en el terreno de la lucha contra 
distintas epizootias como a la hora 
de buscar la mejor formación de los 
veterinarios y procurar que ésta sea 
uniforme en todos los países del mundo. 
Igualmente destacó su preocupación 
por cuestiones como la interacción en-
tre el hombre, los animales y el medio 
ambiente, la seguridad alimentaria, 
el bienestar animal o la conservación 
de la biodiversidad, entre otros temas, 

1 2

BERNARD vALLAT, INvESTIDO DOCTOR HONORIS CAUSA 
pOR LA uNIvERSIDAD DE CóRDOBA
14 de enero de 2014

y su vinculación con España y con la 
Universidad de Córdoba.

 Bernard Vallat nació en 1947 en las 
proximidades de Argel, se tituló en 
la Escuela Nacional Veterinaria de 
Toulouse y tras obtener el doctorado 
siguió enseñanzas postuniversitarias 
en medicina veterinaria  tropical. Su 
carrera profesional se desarrolló du-
rante diecisiete años en el marco de 
la cooperación multilateral y bilateral 
francesa en varios países de África 
Central y del Océano Índico en ma-
terias relacionadas con la producción 
y la sanidad animal. Posteriormente 
y convocado por la administración 
francesa se encargó de diversas ne-
gociaciones internacionales relativas 
a la elaboración y seguimiento de 
proyectos y dispositivos de asistencia 
técnica a los países en desarrollo. Sus 
actividades, inicialmente circunscritas 
a la producción animal se extendieron 
luego a temas fitosanitarios, producción 

y mercados agrarios, investigaciones 
agronómicas, políticas agrarias e in-
dustriales y promoción del comercio 
entre el Norte y el Sur. En 1997 fue 
elegido presidente de la Comisión del 
Código Zoosanitario Internacional de 
la OIE y en 2000 director general de 
la OIE cargo en el que desarrolla en la 
actualidad su tercer mandato.
 
Arenas destacó asimismo el hecho de 
que Vallat "haya sabido defender que 
la profesión del veterinario sea consi-
derada como un bien público interna-
cional", algo a lo que el nuevo doctor 
honoris causa se refirió también en su 
intervención considerándola una pro-
fesión importante, señalando algunos 
de los retos que deberá afrontar en el 
futuro y mostrando su satisfacción por 
conseguir que los 175 países de la OIE, 
organismo del que España es miembro 
fundador, tengan en la actualidad una 
visión común de los problemas que 
abordan. Vallat reclamó en esta labor 

1. En el centro, el profesor Vallat y el rector, junto a las autoridades académicas e integrantes de la comitiva. G.C./R.A. 2. Bernard Vallat recibe el diploma acreditativo de 
manos del rector Jose Manuel Roldán. A su derecha, el catedrático de la UCA y presidente del ICOV de Córdoba, Antonio Arenas.
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OTROS ORGANISMOS FACULTADES

El pasado día 20 de febrero, la Facultad de Veterinaria 
de la Universidad de Córdoba fue visitada por una dele-
gación china constituida por Liu Huan, veterinaria oficial 
de AQSIQ, Ángela Teng, presidenta de la empresa Teng 
Yi Caballo, S.A., y Felipe Liu, director del futuro Hospital 
Equino de Pekín. El objetivo de estos contactos era esta-
blecer una línea de colaboración entre el Hospital Clínico 
Veterinario “Francisco Santisteban” de la Universidad 
de Córdoba y todos los responsables involucrados en la 
creación del primer hospital equino que se construirá en 
China, una iniciativa que surge del interés de ese país 
por importar caballos de Pura Raza Española.

La delegación china valoró muy positivamente la ex-
periencia y el alto nivel académico y de gestión de la 
Facultad de Veterinaria y de su Hospital, planteando 
la posibilidad de realizar un programa de intercambio 
que facilitara que profesorado y veterinarios españoles 
especialistas en équidos pudieran realizar estancias en 
el Hospital Equino que se está construyendo en Pekín.Momento del encuentro con la delegación china.

un papel activo de España señalando su 
carácter de país frontera entre el norte 
de África y Europa y en particular de 
Andalucía y la Facultad de Veterinaria 
de Córdoba.
 
Tanto el rector Jose Manuel Roldán co-
mo el profesor Arenas destacaron en 
este contexto la permanente preocupa-
ción de Bernard Vallat por elevar los 
niveles de formación y asistenciales 
de los veterinarios y la necesidad de 
coordinar acciones globalizadas en 
su labor. Para el rector  "la profesión 
veterinaria es un mundo enormemente 
polifacético y también estrechamente 
vinculado a la propia salud humana. 
De aquí que sus retos y sus necesidades 
precisen de  planteamientos que respon-
dan a su amplitud, a la necesidad de 
actuar conjuntamente con especialistas 
de otras áreas y de contemplar no sólo 
los problemas cercanos e inmediatos 
sino de abordar también los que de 

modo general afecten al desarrollo y  
bienestar de pueblos y sociedades. Las 
interrelaciones de un mundo global 
donde todo nos afecta a todos así lo 
exigen".
 
En este sentido Roldán subrayó cómo 
la Organización Internacional de Salud 
Animal (OIE), de la que el profesor 
Vallat es actualmente director general 
y que agrupa en la actualidad a 178 
países, es hoy en día uno de los princi-
pales actores internacionales dentro de 
esta política. "Una política - dijo-  de la 
que la Universidad de Córdoba partici-
pa plenamente y en la que no duda en 
implicarse a través de sus  profesores y 
grupos de investigación, al igual que 
otros muchos de las universidades y 
centros de investigación del campus 
de excelencia internacional CeiA3, 
no solo a través de sus líneas de tra-
bajo y programas internacionales, sino 
también de programas de postgrado, 

becas, formación de científicos y doc-
tores y acciones en colaboración con 
las empresas."

Roldán recordó que en ese esfuerzo 
común el doctor Vallat y el Departa-
mento de Sanidad Animal de la Univer-
sidad de Córdoba vienen trabajando 
conjuntamente en ámbitos como el de 
la formación, en la organización de 
eventos como la reunión de la "Southern 
Mediterranean network of Establish-
ments for Veterinary Education", o el 
de la investigación y asesoramiento en 
aspectos relacionados con el control y 
lucha frente a las enfermedades trans-
misibles, especialmente en especies 
silvestres. "En estas y en otras tareas, 
respondiendo a esa común vocación 
científica y de servicio, la OIE puede 
estar segura de contar en  cualquier cir-
cunstancia con la plena disposición de 
la Universidad de Córdoba" afirmó.

LA uCO COLABORA EN 
LA CREACIóN DEL pRIMER 
HOSPITAL EqUINO EN CHINA
20 de febrero de 2014
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1. De izda. a drcha.: José C. Gómez Villamandos, Antonio Marín Garrido y Librado Carrasco Otero. 2. De izda. a drcha.: Diego Santiago Laguna, José C. Gómez Villa-
mandos, Rafael Moreno Rojas, Antonio Marín Garrido, Rafael Gómez Díaz, Catalina Gómez López y Librado Carrasco Otero. 

El sábado 18 de enero, en el salón de 
actos del Colegio de Veterinarios de 
Jaén, tuvo lugar el acto solemne orga-
nizado por la Real Academia de Cien-
cias Veterinarias de Andalucía Oriental 
para la recepción, como Académicos 
Correspondientes por la sección de 
Jaén, de los profesores Rafael More-
no Rojas, catedrático de Nutrición y 
Bromatología, y Rafael Gómez Díaz, 

DOS NUEvOS 
MIEMBROS SE 
INCORpORAN A LA 
REAL ACADEMIA 
18 de enero de 2014

profesor titular de Tecnología de los 
Alimentos. 

La sesión estuvo presidida por Antonio 
Marín Garrido, presidente de la Real 
Academia, acompañado en el estra-
do por el vicerrector de Estudios de 
Postgrado y Formación Continua de la 
Universidad de Córdoba, José Carlos 
Gómez Villamandos, el decano de la 
Facultad de Veterinaria de la UCO, 
Librado Carrasco Otero, y el académico 
secretario general de la corporación, 
Alberto González Ramón. 

El profesor Moreno leyó su discurso 
titulado “El Veterinario como agente de 
prevención y promoción de la salud en 
materia de nutrición humana: análisis 
del riesgo nutricional cuantitativo” en el 
que dedicaría especial atención a las 
funciones del veterinario en aspectos 
relacionados con la nutrición humana. 

Seguidamente era contestado por el 
Académico de Honor profesor Diego 
Santiago Laguna. 

Por su parte el profesor Gómez Díaz 
disertó sobre “Envasado activo de ali-
mentos: el paradigma de la innova-
ción”, exponiendo los recientes avan-
ces en las tecnologías de envasado 
y los nuevos materiales derivados de 
las demandas de los consumidores. La 
Académica de Número Catalina Gómez 
López fue la encargada de contestar 
a su discurso.
 
Tras la entrega de los títulos y el emble-
ma que acreditaban su incorporación 
efectiva al Cuerpo Académico, el acto 
se continuaba con las intervenciones del 
Vicerrector y el Decano. Finalmente y 
con el ritual establecido por el proto-
colo, el Presidente de la Corporación 
procedía a la clausura de la sesión.

1 2
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OTROS ORGANISMOS REAL ACADEMIA

INGRESO DEL DR. ECHEvARRÍA EN LA RACvAO
15 de marzo de 2014

El sábado 15 de marzo en Granada, 
tenía lugar la sesión solemne en la que 
un nuevo miembro, el Dr. Echevarría, 
era recibido como Académico corres-
pondiente. La sesión fue presidida por el 
presidente de la Corporación, Antonio 
Marín Garrido, acompañado por  Gon-
zalo Piédrola de Angulo, Académico de 
Número de la RACVAO y presidente 
de honor del Instituto de Academias 
de Andalucía, Fulgencio Garrido Abe-
llán, vicepresidente de la Sección de 
Granada, en funciones de Secretario 
General, y Juan Sotillo, Académico de 
Número de la Academia de Ciencias 

Veterinarias de la Región de Murcia.

Abierta la sesión el Secretario daba 
lectura al acuerdo plenario en el que 
se aprobaba por unanimidad de los 
Académicos presentes la propuesta de 
ingreso del Dr. Echevarría, tras la que 
se producía la entrada en el salón del 
recipiendario acompañado por el Aca-
démico de Número Dr. Ruiz Villamor en 
su condición de padrino.

El Dr. Echevarria iniciaba la lectura de su 
discurso de ingreso bajo el título “Rabia. 
Una vieja enfermedad en el siglo XXI”, 

una lección magistral sobre el tema en 
la que quedó demostrada su implicación 
y dedicación a esta zoonosis.

Seguidamente el Presidente daba el uso 
de la palabra al Dr. Ruiz Villamor para 
la preceptiva contestación en nombre 
de la Academia, quien ponía de ma-
nifiesto la amistad surgida entre él y el 
Dr. Echevarria tras trabajar juntos en 
investigaciones sobre el virus rábico en 
murciélagos y habló del importante ba-
gaje curricular del nuevo académico.

El Presidente de la Corporación, después 
de felicitar a los Dres. Echevarría y Ruiz 
Villamor por sus respectivos discursos, 
recordaba que ese día se cumplía el 
222º aniversario de la puesta en fun-
cionamiento por el rey Carlos IV de la 
Escuela de Veterinaria de Madrid, con 
Segismundo Malats e Hipólito Estévez 
como codirectores.

Para finalizar, y como acto de cortesía 
hacia el Dr. Piédrola de Angulo, el Pre-
sidente le cedía el uso de la palabra  
para que efectuara la clausura de la 
sesión.

De izda. a drcha., Molina Galindo, académico fundador; Parrón Carreño, académico de número;  Ruiz Villamor, 
académico de número; Echevarría Mayo, nuevo académico correspondiente; Marín Garrido, presidente de la 
RACVAO; Garrido Abellán, académico y vicepresidente de la Sección de Granada; y Sotillo, académico de número 
de la Academia de Ciencias Veterinarias de la Región de Murcia.

El presidente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental, 
Antonio Marín Garrido, ha sido elegido Vicepresidente Segundo del Instituto de 
Academias de Andalucía en la sesión plenaria celebrada el pasado día 7 de 
marzo en Sevilla, en la que se aprobó, por aclamación de todos los presentes, 
la propuesta de la Junta de Gobierno a favor del nombramiento del Sr. Marín 
para ocupar dicho puesto.

EL pRESIDENTE DE LA RACvAO, ELEGIDO 
vICEpRESIDENTE 2º DEL INSTITUTO DE 
ACADEMIAS DE ANDALUCÍA
7 de marzo de 2014 

Antonio Marín, presidente de la RACVAO y nuevo 
vicepresidente 2º del Instituto de Academias de An-
dalucía.



50

Andalucia Veterinaria enero | marzo 2014

Currículum vitae

Doctorado en Medicina, Veterinaria y Biología. 

Experto en Inmunología Clínica, Enfermedades Infecciosas 
y Patología. 

Fundador y presidente de la Fundación “IO” para el desa-
rrollo de proyectos de lucha internacional frente a brotes 
de zoonosis y enfermedades infecciosas emergentes. 

Diplomado en Medicina Tropical y en Leprología, ha-
biéndose dedicado principalmente a las enfermedades 
zoonósicas en el ámbito de la Patología Infecciosa. 

Asesor de diversos organismos públicos y privados a 
nivel nacional e internacional.

Miembro de grupos de estudio especializados como el 
de Inmunoterapia (GEIT) y de Inmunodeficiencias (GEID) 
de la Federación Internacional de Inmunología.

Actualmente es el director del Centro de Inmunología 
Clínica, Enfermedades Infecciosas y Patología (CEIP) de 
Málaga, es presidente de la Asociación para el Estudio 
de las Enfermedades Inmunológicas e Infecciosas (AEII) 
y dirige el Grupo Español de Expertos en Enfermedades 
Infecciosas Emergentes y Zoonosis. 

Como docente imparte numerosas conferencias, masters 
y cursos de especialización sobre inmunología clínica y 
enfermedades infecciosas.  

Autor de varios libros sobre el tema y de numerosos 
artículos en revistas de carácter nacional e internacio-
nal, en los próximos meses publicará dos nuevos libros: 
“Casos clínicos en Inmunología de pequeños animales”, 
más especializado, y “En defensa propia. El sistema 
inmunológico en la salud y la enfermedad”, dirigido al 
público general. 

ENTREvISTA A fERNANDO fARIÑAS, vETERINARIO 
MALAGuEÑO DE pRESTIGIO INTERNACIONAL y pREMIO 
ALBÉITAR 2013 EN Su CATEGORÍA CIENTÍFICA

El 14 de marzo recibió en Ronda el premio Albéitar 2013 en 
su Categoría Científica cuando su trabajo en enfermedades 
infecciosas ya ha recibido los beneplácitos de la comunidad 
científica internacional. 

Fernando Fariñas Guerrero nació en Málaga un 20 de 
Diciembre de 1965. Amante del estudio, los libros, el de-
porte y la aventura, decidió ya desde muy niño dedicarse 
al mundo de las infecciones.
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ENTREVISTA FERNANDO FARIÑAS GUERRERO

Sabemos que desde pequeño mostró in-
terés por el mundo de la microbiología y 
la inmunología, tanto que le llamaban “el 
niño de los microbios”,  por lo que a nadie 
debió sorprenderle que eligiera seguir en 
esta línea cuando decidió su futuro aca-
démico. ¿Qué es lo que más le motiva de 
su trabajo y qué retos se plantea a nivel 
profesional? Las enfermedades infecciosas 
y las inmunológicas constituyen un mundo 
apasionante. La observación de los me-
canismos que emplean los patógenos y 
el sistema inmunológico para defenderse 
frente a ellos, es una lucha por la super-
vivencia, una lucha por la vida, donde 
se emplean estrategias verdaderamente 
ingeniosas, que dejan traslucir que la in-
teligencia no sólo está en posesión de 
los “animales superiores” entre los que 
nos encontramos. Además, el conocer 
íntimamente estos mecanismos nos ayuda 
sobremanera a establecer nuevas formas 
de tratamiento para estas enfermedades. 
Creo que en mi trabajo diario me motiva 
absolutamente todo, desde lo “filosófi-
co” hasta lo “práctico” en el sentido del 
diagnóstico, tratamiento e investigación 
en estas patologías. ¿Retos a nivel pro-
fesional?, creo que en nuestro país en 
general y nuestra región en particular 
faltan personas y centros especializados 
en Inmunología Clínica tanto humana 
como veterinaria. La inmunología es la 
base de la inmensa mayoría de las pato-
logías con las que luchamos diariamente 
en nuestras clínicas (alergias, infecciones, 
autoinmunidad, procesos inflamatorios en 
general, vacunaciones, neoplasias,…), y 
sin embargo es una gran desconocida. En 
cuanto a las enfermedades infecciosas, mi 
reto personal es la de unir e integrar a los 
distintos profesionales sanitarios (veterina-
rios, médicos, farmacéuticos, biólogos, 
etc.) en la lucha frente a las zoonosis, otra 
gran desconocida, sobre todo dentro del 
mundo de la medicina humana. Para esto 
hace falta fundamentalmente formación e 
información a este nivel. 

En su lucha contra enfermedades infeccio-
sas, ha recorrido muchos lugares. Cuénte-
nos alguno de los casos que más le impactó 
tanto a nivel profesional como personal. 
Bueno, cada viaje ha tenido su propio 

impacto. Quizás los más “emocionantes” 
fueron mis viajes por la India viendo enfer-
mos de todo tipo, pero especialmente de 
lepra y leishmaniosis, y los viajes por toda 
Sudamérica y África ejerciendo la Medici-
na Tropical y dedicándome especialmente 
a las zoonosis, tan frecuentes y graves en 
estos países. Leishmaniosis, Enfermedad 
de Chagas, Lepra, Tuberculosis y Micosis 
tropicales han sido mis principales “desa-
fíos”. Como imagen impactante……la de 
niños afectados por la Úlcera de Buruli, 
una micobacteriosis que literalmente “se 
come la piel” de los enfermos. 

¿Qué supone para usted el reconocimiento 
de la Veterinaria andaluza con el Premio 
Albéitar en su categoría científica? Para 
cualquier andaluz que ama su tierra co-
mo yo, el que te reconozcan en el lugar 
donde has nacido es un verdadero honor. 
Quizás como crítica a nuestra forma de 
pensar, tendríamos que desterrar de una 
vez por todas el dicho que sigue cumplién-
dose….”nadie es profeta en su tierra”. 
De los reconocimientos internacionales 
y nacionales a mi trayectoria profesional 
me quedo con tres, uno de ellos es éste 
que ahora se me otorga, sobre todo por 
venir de Andalucía. 

¿Qué enfermedades infecciosas considera 
que requieren especial atención en este 
momento en Andalucía? Creo interesante 
hacer hincapié en todas las enfermedades 
infecciosas emergentes en general y en 
las zoonosis en particular, de las que hay 
tanto desconocimiento, incluso por parte 
de muchos profesionales sanitarios. 

¿Qué medidas preventivas recomienda 
ante esas enfermedades? Para establecer 
un buen sistema de prevención hace fal-
ta previamente formación e información 
sobre estas enfermedades, creo que esto 
es básico para empezar.

Las enfermedades de carácter zoonótico 
como la leishmaniosis pueden afectar tanto 
a animales como a humanos, lo cual re-
quiere la colaboración entre profesionales 
veterinarios y médicos. ¿Qué pasos se han 
dado en este sentido y qué queda por 
hacer? Personalmente estoy involucrado 

en un proyecto que consisten en crear una 
asociación/sociedad que aglutine a los 
distintos profesionales del sector sanitario. 
Esta asociación/sociedad tendría como 
objetivos la formación del personal, in-
formación y concienciación al ciudadano 
de a pie, y el desarrollo de proyectos de 
investigación en estas enfermedades. 

¿Qué ventajas tendría para el veterinario 
práctico el conocimiento de la Inmuno-
logía? Creo que todo lo referente a la 
Inmunología Clínica es interesante para el 
veterinario práctico, ya sea en el ámbito 
de los pequeños animales, como en el de 
la ganadería. Siempre que imparto un cur-
so o seminario sobre un tema referente a 
alguna/s enfermedad/es inmunológica/s, 
los compañeros se quedan muy satisfe-
chos porque el conocimiento que se les 
aporta en el terreno diagnóstico y tera-
péutico les abre grandes posibilidades en 
el mejor tratamiento del animal enfermo. 
Hay cuestiones deficitarias en cuanto al 
conocimiento de las vacunas y de la vacu-
nación, y por ello creo que es sumamente 
importante formar a los veterinarios en 
estas cuestiones, que de una u otra for-
ma es llevada actualmente por empresas 
farmacéuticas que, sin desmerecerlas, 
pueden no ser demasiados objetivas en 
algunos aspectos inmunológicos. Pienso 
que seguimos estando muy condicionados 
con la “terapéutica inmunológica clásica” 
y debemos de instalarnos en una medi-
cina veterinaria de vanguardia, lo que 
irremediablemente lleva al conocimiento 
del sistema inmune de nuestros animales. 
En Medicina Humana, la inmunomodu-
lación y los nuevos inmunomoduladores 
están revolucionando el tratamiento de 
muchas patologías (cáncer, infecciones, 
alergias, enfermedades autoinmunes,….). 
En Medicina Veterinaria la cosa va más 
lenta, pero en breve llegará. Cuando esto 
ocurra, tendremos que estar preparados, 
porque antibióticos, corticoides y otras 
moléculas pasarán de ser fármacos de 
primera elección, a fármacos de segunda, 
tercera o cuarta……Recuerden todos los 
que barren para casa que “MEDICINA 
SÓLO HAY UNA”, pero eso……OTRO 
DÍA. Gracias por este premio.
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ANTECEDENTES

El aumento del Impuesto sobre el Valor Añadido que entró 
en vigor el pasado 1 de septiembre de 2012 (R.D. Ley 
20/2012 y Resolución D.G. de Tributos de 2 de agosto de 
2012) que elevó la tasa reducida del 8%, que se aplicaba 
hasta entonces a todos los servicios veterinarios, al nuevo 
tipo general del 21% en el caso de los pequeños anima-
les, ha puesto en grave riesgo la estabilidad económica 
del sector y el mantenimiento del empleo, sin olvidar las 
consecuencias negativas que está provocando en la Salud 
Pública por el previsible descenso de los cuidados veteri-
narios a las mascotas.

Ante esta situación, que preocupa enormente al Consejo 
Andaluz de Colegios Veterinarios por los efectos negati-
vos que pudiera producir a nuestros colegiados, se deci-
dió iniciar una campaña de concienciación y emprender 
paralelamente negociaciones con el Partido Popular con 
el objetivo de reducir la tasa impositiva y equilibrar una 
situación claramente injusta y perjudicial, reclamando al 
Gobierno la revisión de la subida del IVA que se aplica a 
los servicios sanitarios a pequeños animales.

Ya el 16 de agosto de 2012, la Organización Colegial 
andaluza emitió una circular que se remitió a todos los 
colegiados y a los medios de comunicación en la que se 
alertaba de las graves consecuencias de la medida en la 
salud animal y humana, haciendo especial hincapié en el 
incumplimiento del deber constitucional de preservación de 
la salud como un derecho, no como un privilegio (art.43), 
porque el desproporcionado incremento de la carga tribu-
taria para los propietarios de animales de compañía iba a 
poner en peligro, como se está confirmando actualmente, 
el cumplimiento de los programas sanitarios que afectan 
a estos animales.

ACCIONES DE LOS COLEGIOS 
vETERINARIOS ANDALuCES 
pOR LA REDUCCIóN DEL 
IvA A LOS ACTOS CLÍNICOS 
vETERINARIOS

El CACV remitió una circular a los colegiados y a los medios de comunicación 
alertando de las graves consecuencias de la subida del IVA sobre la salud animal 
y humana.
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Igualmente se denunciaron las dificul-
tades que acarrea en el diagnóstico 
y detección tardía de enfermedades 
animales, lo que favorece su propaga-
ción e intensidad entre la población. 
Al mismo tiempo se preconizaba la 
saturación de las asociaciones protec-
toras de animales, carentes de recursos 
económicos suficientes para hacer frente 
al creciente abandono de animales y el 
control sanitario, como se ha puesto de 
manifiesto recientemente en la localidad 
sevillana de Bormujos.

Paralelamente, el Colegio de Veteri-
narios de Sevilla realizó una amplia 
campaña de comunicación editando 
cartelería informativa que se distribuyó 
entre las clínicas de toda Andalucía.

Actualmente, este doble frente continúa 
abierto y se está trabajando intensa-
mente para trasladar a los responsables 
políticos y a las Administraciones públi-
cas los perjuicios que acarrea la despro-
porcionada subida del IVA en nuestros 
centros veterinarios un año y medio 
después de su entrada en vigor.

Sin ir más lejos, tan sólo en la última 
semana de febrero se produjeron re-
uniones a nivel nacional y autonómico 
entre responsables de los Colegios Vete-
rinarios con parlamentarios del Partido 
Popular, que esperemos den sus frutos 
próximamente con la presentación de 
nuevas medidas parlamentarias en el 
Congreso de los Diputados y en el Par-
lamento Andaluz.

RONDA DE NEGOCIACIONES

8 de octubre de 2012

1ª REUNIÓN CON EL PORTAVOZ DE 
SANIDAD EN EL SENADO Y COORDI-
NADOR DE POLÍTICA SANITARIA DEL 
PARTIDO POPULAR DE ANDALUCÍA.

Carteles enviados por los ICOVs de Sevilla y Huelva a las clínicas veterinarias andaluzas.

Reunión con el coordinador de Política Sanitaria del Partido Popular de Andalucía.

La ronda de negociaciones se inició el 
8 de octubre de 2012, apenas un mes 
después de la entrada en vigor de la 
subida del IVA, con una reunión con 
el portavoz de Sanidad en el Senado 
y coordinador de Política Sanitaria del 
PP de Andalucía, Jesús Aguirre, en la 
que estuvieron presentes Fidel Astudillo, 
presidente del Consejo Andaluz de 
Colegios de Veterinarios, Ignacio Oro-
quieta, presidente del Colegio de Vete-
rinarios de Sevilla, Antonio Amorrich y 
Conrado Gómez, entonces presidente y 

secretario respectivamente del Colegio 
de Veterinarios de Córdoba. 

En esta reunión se abordó la delicada 
situación por la que atraviesa la pro-
fesión veterinaria como consecuencia 
de la crisis económica, agravada por 
la subida del IVA del 8% al 21% en 
los servicios veterinarios. Ya entonces 
se alertó de las futuras consecuencias 
que traería la medida como el aumento 
del número de abandonos o la reduc-
ción de las adopciones por no poder 
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asumir los costes, además de repercu-
siones para la salud de la población 
ya que de los veterinarios depende la 
prevención, diagnóstico y tratamiento 
de numerosas enfermedades como las 
zoonosis que son contagiosas al hom-
bre, entre otras.

Por primera vez se planteaba a un 
representante político el agravio com-
parativo que se está causando al co-
lectivo veterinario en relación con otras 
profesiones clínicas sanitarias similares 
tales como médicos, estomatólogos u 
odontólogos, quienes están exentos de 
IVA en los servicios que prestan en sus 
clínicas privadas. El incremento del IVA 
es injusto: carecen de este impuesto 
los servicios sanitarios que previenen, 
diagnostican y tratan las enfermedades 
de las personas, y la actividad veterina-
ria, garante de la salud y el bienestar 
de animales y personas, contribuye al 
cuidado de la población, como corro-
bora la vigente Ley General de Salud 
Pública.

27 de noviembre de 2012

2ª REUNIÓN CON LOS RESPONSA-
BLES DEL ÁREA ECONÓMICA DEL 
GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR 
EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTA-
DOS.

Tan sólo un mes después del primer 
contacto, el 27 de noviembre de 2012, 
se produce una reunión con los respon-
sables del área económica del Grupo 
Popular, Ana Madrazo, portavoz de 
la Comisión de Economía y Hacien-
da del Congreso de los Diputados, y 
Vicente Martínez-Pujalte, portavoz de 
la Comisión de Presupuestos, a la que 
asistieron el presidente del Colegio de 
Veterinarios de Sevilla, Ignacio Oroquie-
ta, junto con Armando Solís, presidente 
del Colegio Veterinario del Principado 
de Asturias, Enrique Alonso, asesor 
fiscal de ese Colegio de Veterinarios, 
y Juan José Jiménez, asesor jurídico 
del Consejo General de Colegios Ve-
terinarios de España.

El presidente Oroquieta y el resto de 
asistentes trasladaron a los dirigentes 
del PP el descontento por “la discri-
minación que supone establecer una 
diferencia tan sustancial en el IVA de 
ambos servicios veterinarios y la ame-
naza que supone para la supervivencia 
de muchos de los profesionales especia-
lizados en pequeños animales”.

Segunda reunión con los responsables del área econó-
mica del Grupo Popular.

El PP explicó que las obligaciones fi-
nancieras del Gobierno hacían impo-
sible que la rebaja pudiera llevarse a 
cabo en 2013, pero Martínez-Pujalte 
se comprometió a estudiarlo para el 
año siguiente, de forma que el impuesto 
que se aplica a pequeños animales 
se equipare al 10% fijado para los 
servicios veterinarios en explotaciones 
ganaderas.

CoNCLUSIóN

El Partido Popular toma contacto 
con la afección de la brusca subida 
del IVA veterinario y de la discrimi-
nación que supone con respecto al 
IVA que grava a otras profesiones 
sanitarias.

CoNCLUSIóN

El Partido Popular se compromete 
a estudiar la rebaja del IVA del 
21% al 10% y a celebrar una nueva 
reunión en septiembre de 2013, 
con el fin que se concrete la apli-
cación de la rebaja en el ejercicio 
2014.
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Septiembre de 2013

3ª REUNIÓN CON LOS RESPONSA-
BLES DEL ÁREA ECONÓMICA DEL 
GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR 
EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTA-
DOS.

Según lo acordado, en septiembre de 
2013 se volvieron a reunir los presi-
dentes del Colegio de Veterinarios de 
Sevilla y Asturias, Ignacio Oroquieta y 
Armando Solís respectivamente, con los 
responsables del área económica del 
Grupo Popular, Ana Madrazo, portavoz 
de la Comisión de Economía y Hacien-
da del Congreso de los Diputados, y 
Vicente Martínez-Pujalte, portavoz de 
la Comisión de Presupuestos. En dicha 
reunión se trataba de constatar la via-
bilidad de la bajada del IVA del tipo 
máximo del 21% actual al tipo normal 
del 10%, tal como se habían compro-
metido en el primer encuentro. 

De nuevo se puso de relieve lo injus-
to de la medida, ya que carecen de 
este impuesto los servicios sanitarios 
que previenen, diagnostican y tratan 
las enfermedades de las personas, y 
la actividad veterinaria, garante de 
la salud y el bienestar de animales y 
personas, contribuye al cuidado de la 
población, como corrobora la vigente 
Ley General de Salud Pública.

CoNCLUSIóN

El Partido Popular admite de nuevo la necesidad de la rebaja del IVA del 
21% al 10% y se compromete a estudiar la viabilidad de la rebaja del IVA 
veterinario en 2014.

INFORME ACCIONES POR LA REDUCCIÓN DEL IVA VETERINARIO
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26 de febrero de 2014

4ª REUNIÓN CON LOS RESPONSA-
BLES DEL ÁREA ECONÓMICA DEL 
GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR 
EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTA-
DOS.

El presidente del Colegio de Veterina-
rios de Sevilla, Ignacio Oroquieta, y 
el presidente del Colegio de Asturias, 
Armando Solís, se reunieron por tercera 
vez el 26 de febrero de 2014, con la 
portavoz de Hacienda en el Congreso 
de Diputados, Ana Madrazo, para in-
sistir en los graves perjuicios que está 
causando la subida del IVA para el 
sector de las clínicas veterinarias. Tras 
las reuniones en Madrid, de noviembre 
de 2012 y septiembre de 2013, en 
esta última se dio traslado al ministro 
de Hacienda, Cristóbal Montoro, de 
las reivindicaciones de la profesión a 
quien entregaron un informe acerca de 
la repercusión negativa de este grava-
men. Según Madrazo, el ministro no 
ha cerrado la posibilidad de modificar 
algunos tipos de gravámenes del IVA en 
la próxima reforma del impuesto.

Los representantes de los veterinarios se reúnen de nuevo con los responsables del área económica del Grupo 
Popular.

27 de febrero de 2014

5ª REUNIÓN CON LA PARLAMEN-
TARIA DEL GRUPO POPULAR EN EL 
PARLAMENTO DE ANDALUCÍA, ES-
PERANZA OÑA.

El pasado 27 de febrero se produjo 
el último contacto institucional con la 
parlamentaria y alcaldesa de Fuengi-
rola, Esperanza Oña Sevilla, a la que 
asistieron, junto con el presidente del 
Consejo Andaluz, Fidel Astudillo, el 
vicepresidente Ignacio Oroquieta y el 
consejero Antonio Villalba. Reunión de los representantes de los veterinarios con la parlamentaria andaluza Esperanza Oña.

CoNCLUSIóN

Tras esta tercera reunión y después de las campañas realizadas por las organiza-
ciones colegiales se logra que el Gobierno, en la figura del ministro de Hacienda 
Cristóbal Montoro, tome en consideración la reclamación veterinaria para que se 
rebaje el IVA veterinario, no descartando modificaciones de este y otros tipos en la  
próxima reforma del IVA.
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Astudillo trasladó al Oña, miembro de 
la mesa del Parlamento y de la comi-
sión de Gobierno Interior y Peticiones 
de la cámara andaluza, el compromiso 
manifestado por el Grupo Popular en 
el Congreso a las reclamaciones de los 
veterinarios sobre la rebaja impositi-
va, y le reclamó que el Grupo Popular 
Andaluz las apoye también en nuestra 
comunidad. Oña admitió lo razonable 
de los argumentos veterinarios y mostró 
su solidaridad por la preocupación 
de los veterinarios clínicos de Anda-
lucía sobre las graves repercusiones 
que la “brusca” subida del IVA está 
teniendo para este colectivo un año 
y medio después de la aprobación 

de una medida que supuso aumentar 
el IVA en 13 puntos, del 8% al 21%, 
ya que, según le trasladó Astudillo, 
“está propiciando situaciones de ries-
go no sólo para el bienestar animal, 
sino también para la salud pública al 
haber descendido considerablemente 
los actos veterinarios preventivos tales 

CoNCLUSIóN

La problemática del IVA es expuesta a un representante del Parlamento 
andaluz, quien se solidariza con los veterinarios clínicos y muestra su com-
prensión y preocupación por los efectos que está produciendo en el sector 
de animales de compañía.

como las vacunaciones y desparasita-
ciones”.

En este sentido, la parlamentaria an-
daluza solicitó un dossier con toda la 
información para valorar la posibilidad 
de presentar una iniciativa respaldando 
la reclamación de los veterinarios.

La actividad profesional veterinaria •	
dedicada a los pequeños animales 
de compañía tiene la función de 
contribuir al cuidado de la salud 
de los ciudadanos que le atribuye 
la vigente Ley General de Salud Pú-
blica, y como tal es una profesión 
sanitaria más como la legitima la 
Ley 44/2003, de Ordenación de 
las Profesiones Sanitarias.

La •	 clínica de pequeños animales a 
la que se grava con el IVA máximo 
sólo representa el 10% del volumen 
de negocio de la profesión, frente al 
70% generado por los veterinarios 
de grandes animales, a los que sin 
embargo se mantiene el IVA reduci-
do. Según el Censo del Ministerio 
de Agricultura en España hay 72 
millones de gallinas, 25 de porcinos, 
16 de ovinos, 6 de bovinos y 2 de 
animales caprinos, frente a los 5 

millones de perros y los 3 millones 
de gatos.

Más de •	 500.000 perros y gatos deja-
ron de acudir en 2013 al veterinario 
como consecuencia de los efectos 
negativos del encarecimiento de los 
servicios en el contexto de la crisis 
económica, según datos de los Co-
legios Oficiales de Veterinarios de 
España.

Las revisiones sanitarias•	  de pequeños 
animales durante 2013, se han redu-
cido en las clínicas veterinarias casi 
un 5% respecto de 2012, situando 
los perros y gatos fuera de control 
veterinario en un número que pue-
de llegar a constituir un relevante 
problema de salud pública, pues 
están decayendo alarmantemente 
los controles preventivos de sus en-
fermedades.

Más de •	 5 millones de perros y 3 mi-
llones de gatos podrían estar siendo 
incorrectamente vigilados sanitaria-
mente en España debido a la relaja-
ción de sus dueños con los controles 
veterinarios por el alto coste.

Las clínicas veterinarias han experi-•	
mentado un alarmante descenso de 
sus servicios con una caída de los 
ingresos del 20%, según los informes 
sectoriales.

El •	 cuidado veterinario de un perro 
sano antes de la entrada en vigor de 
los nuevos tipos de IVA, suponía un 
coste medio anual para su propieta-
rio de 200 euros brutos al año.

Ha aumentado el •	 abandono y eu-
tanasia animal mientras que han 
disminuido simultáneamente las 
adopciones.

SITUACIÓN ACTUAL: ARGUMENTOS PARA LA REDUCCIÓN DEL IVA AL VETERINARIO CLíNICO 

Fuente: Red Española de Identificación de Animales de Compañía

INFORME ACCIONES POR LA REDUCCIÓN DEL IVA VETERINARIO

Continúa...
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Los •	 factores económicos son la 
causa del 30% de los abandonos, 
que antes se circunscribían a la 
estación vacacional y ahora se 
han extendido a todo el año.

150.00 mascotas•	  han sido aban-
donados en España en 2013, con-
virtiéndose en la nación de la UE 
con mayor tasa de abandono de 
animales.

La subida del IVA tiene •	 reper-
cusiones en la casi totalidad de 
la legislación autonómica sobre 
tenencia de animales ya que es-
tablecen que los centros públicos 
municipales, transcurrido un de-
terminado plazo de tiempo sin 
encontrar dueño para las mascotas 
recogidas, procederán al sacrificio 
del animal.

Se invierte la tendencia de la •	
adopción: los indicadores dejan 
de ser positivos y las adopciones 
se han reducido un 12% en 2013 
respecto a los niveles de 2010.

Elevados•	  riesgos para la salud 
humana, especialmente por la 
zoonosis (transmisión de enfer-
medades de animales a personas 

entre la población: la rabia, la 
leishmaniosis, filariosis, leptospi-
rosis, hidatidosis, micosis o tiñas, 
sarnas, etc.)

Por el •	 incumplimiento de las regla-
mentarias y obligatorias campañas 
de vacunaciones, las principales 
enfermedades infecciosas de los 
animales de compañía están de-
jando de estar controladas. 

La vacunación contra la rabia no •	
es obligatoria en la totalidad de 
España, aunque en todas las co-
munidades autónomas existe un 
plan de emergencia, por su riesgo 
de zoonosis.

La •	 profesión veterinaria, como ga-
rante de la salud y el bienestar de 
animales y personas, está profu-
samente regulada, como sistema 
de control de cumplimiento de la 
pertinente normativa tributaria, 
de colegiación, municipal, medio-
ambiental, dotacional, sanitaria, 
etc. que implica un determinado 
nivel de precios por los servicios 
profesionales que se prestan.

El mínimo exigible en la calidad •	
de cada servicio veterinario impo-

ne la existencia de unos precios 
comunes en el sector.

Actualmente, el endeudamiento de •	
las familias, unido al aumento del 
coste fiscal en el cuidado y trata-
miento de mascotas, está obligan-
do al cierre de clínicas veterinarias, 
incapaces de soportar caídas de 
más del 20% en su facturación.

En 2013 es especialmente visible •	
la proliferación de formas mer-
cantiles encubiertas, supuestos 
centros veterinarios, intrusismo y 
competencia desleal.

Las•	  fundaciones sin ánimo de lucro 
con centros veterinarios que están 
proliferando en España, son pre-
cisamente un intento de huir de 
la tributación establecida y apro-
vechar la alarmante situación de 
muchos propietarios de animales 
de compañía.

La prestación que ofrecen de los •	
servicios veterinarios a precios por 
debajo de coste para el sector, no 
podría sostenerse si no es bajo 
un traslado encubierto de efecti-
vo de la figura fundacional a la 
empresarial.

SITUACIÓN ACTUAL: ARGUMENTOS PARA LA REDUCCIÓN DEL IVA AL VETERINARIO CLíNICO 
(Continuación)
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CONCLUSIONES

Desde la organización colegial seguiremos trabajando 
para lograr que el Gobierno vuelva al tipo reducido del 
IVA que se venía aplicando a las prestaciones clínicas 
veterinarias, único modo de preservar la salud de la po-
blación y de sus animales; aunque resulta incongruente 
que si dichos servicios contribuyen al cuidado de la salud 
de los ciudadanos, la Administración no les equipare, en 
su tratamiento sobre el Impuesto del Valor Añadido, a los 
que se prestan con la finalidad de prevenir, diagnosticar 
y tratar las enfermedades de las personas.

La subida del Impuesto sobre el Valor Añadido que se 
aplica a la atención sanitaria de los animales de compa-
ñía está repercutiendo de modo desfavorable tanto en la 
salud y bienestar de los animales, debido al incremento 
del número de abandonos, disminución de adopciones y 
grave aumento de las eutanasias, como en la protección 
de la salud de la población humana al multiplicar el riesgo 
de zoonosis; sin olvidar el cierre de numerosas clínicas, 
el aumento de la economía sumergida y la proliferación 
irregular de prestaciones de servicios veterinarios que 
dificultan la ordenada regulación y cuidado de la profe-
sión sanitaria veterinaria. 

Por todas estas razones es urgente volver al tipo reducido 
del IVA de 2012 y saludamos todas las iniciativas que 
ayuden a lograrlo.

INFORME ACCIONES POR LA REDUCCIÓN DEL IVA VETERINARIO
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Antonio Villatoro es veterinario y director técnico de REGVET: Servicio Veterinario de Terapia Regenerativa con células ma-
dre en Málaga. Junto con Antonio Moreno y Ana Simón, del Hospital Veterinario de Alhaurín el Grande, y José Hervás,de 
Histolab Veterinaria, es autor del “Ensayo Clínico de Terapia Celular con Células Madre en la Queratitis Eosinofílica Felina” 
recientemente premiado por la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Murcia durante el I Congreso sobre Nuevas 
Tecnologías en Clínica de Animales de Compañía celebrado del 17 al 19 de enero en la Facultad de Veterinaria de la 
capital murciana.

La terapia celular con células madre o 
troncales, ha despertado un enorme in-
terés en la comunidad científica por su 
posible potencial terapéutico en enfer-
medades actualmente con difícil cura-
ción, donde las distintas investigaciones 
y pruebas clínicas, están dando resultados 
prometedores, y cuyo potencial es una 
realidad incipiente en los últimos años 
en medicina veterinaria1.

El tema es aún más innovador en medici-
na canina y felina, donde el empleo de 
células madre, fundamentalmente proce-
dentes del individuo adulto, es aún una 
novedosa alternativa terapéutica para 
patologías que actualmente no poseen 
tratamiento o no son efectivos, proporcio-
nando elementos capaces de producir la 
regeneración de estos tejidos y órganos 
dañados.

La evolución de esta terapia en el pe-
rro y gato, ha comenzado con cierto 
retraso respecto a la especie equina, 
sin embargo, tanto por el tamaño de la 
población, como por la mayor variedad 
de patologías que se puedan favorecer, 
junto al cada vez mayor cuidado sanitario 
por los propietarios hacia sus mascotas, 
permitirá en un futuro no muy lejano, un 
crecimiento exponencial de esta técnica 
en nuestras clínicas.

TERAPIA REGENERATIvA CON CÉLULAS MADRE 
EN CLÍNICAS DE pEquEÑOS ANIMALES
Resumen de la conferencia ofrecida por Antonio J. Villatoro Jiménez el 20 de febrero de 2014 en el 
Colegio de Veterinarios de Málaga.

CÉLULA MADRE O TRONCAL

Una célula madre o troncal es un ti-
po de célula indiferenciada, con alto 
poder proliferativo y que muestra dos 
características significativas:

a). Capacidad de autorrenovación, 
dando origen a clones o células iguales 
a su progenitora.

b). Potencialidad o capacidad de dife-
renciación hacia diferentes tipos celula-
res (hueso, cartílago, músculo, etc.).

CLASIFICACIÓN

Las células madre pueden clasificarse 
según dos criterios (Fig.1):

Por su potencialidad, o capacidad de 
diferenciación a otros tipos celulares:

Totipotenciales•	 : procedentes de la 
división del zigoto hasta el estado 
mórula y pueden diferenciarse en 
todos los tipos de células de las tres 
capas germinativas del organismo 
(ectodermo, mesodermo y endo-

Clasificación células madre o troncales.
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dermo), así como en las estructuras 
extraembrionarias, tales como pla-
centa y cordón umbilical.

Pluripotenciales•	 : células embriona-
rias procedente masa celular interna 
del blastocito y capaz de diferen-
ciarse en cualquier tipo de célula 
de las tres capas germinativas, pero 
no en las que forman estructuras 
extraembrionaria.

Multipotenciales•	 : parcialmente espe-
cializadas pero capaces de formar 
un número determinado de tipos 
celulares en principio de su propia 
capa germinativa de origen.

Unipotenciales o somáticas•	 : capaces 
de diferenciarse en un único tipo ce-
lular del tejido donde residen para 
mantener su homeostasis.

Por su origen:

Embrionarias•	 : presentes en las 
primeras etapas de desarrollo del 
embrión antes de que se produzca 
su implantación en el útero.

Extraembrionarias•	 : provenientes de 
los anejos extraembrionarios tales 
como amnios, placenta y cordón 
umbilical.

Adultas•	 : localizadas en tejidos 
adultos.

CÉLULAS MADRE MESENQUIMALES 
(MSCS)

Son células indiferenciadas, multipo-
tenciales, originadas del mesodermo, 
capaces de diferenciarse a tejidos prin-
cipalmente derivados de dicha lámina 
germinativa.

En la actualidad representan la princi-
pal fuente de estudio y aplicación en la 
medicina regenerativa veterinaria tanto 
en perros, gatos o caballos (Figs. 2 y 3), 

tanto por la seguridad de su empleo como 
por la no existencia del conflictos éticos 
o morales, donde han sido aisladas de 
diferentes tejidos adultos como médula 
ósea, tejido adiposo, sangre periférica, 
musculo, ligamento periodontal, cartíla-
go articular, periostio, etc. y de tejidos 
extraembrionarios como sangre o matriz 
del cordón umbilical, membrana y líquido 
amniótico1,2.

Cultivo celular de MSCs de tejido adiposo y médula 
ósea felinas

A día de hoy, por su abundancia y 
facilidad de extracción, son las MSCs 
procedentes de tejido adiposo y mé-
dula ósea las fuentes más usuales en 
veterinaria y donde es importante dejar 
claro, que todas las células madre no 
son iguales, y que su comportamiento 
tanto in vitro como in vivo, varía se-
gún la fuente celular, lo cual es muy 
interesante de cara a personalizar la 
terapia celular en virtud de la patolo-
gía a tratar y de las cualidades de las 
células a emplear.

Cultivo celular de MSCs de tejido adiposo y médula 
ósea canina.

MECANISMO DE ACCIÓN

De una forma simple podemos describir 
dos mecanismos de actuación2:

1) Vía directa mediante incorporación 
al tejido dañado.

2) Vía indirecta a través de la produc-
ción de moléculas bioactivas como 
citoquinas, factores de crecimiento, y 
otras, desencadenando diferentes tipos 
de efectos: paracrinos (antiapoptosis, 
angiogénico, mitogénico, antifibrotica, 
etc.), inmunomoduladores y antimicro-
bianos.

AISLAMIENTO DE MSCS

Es importante indicar, que el número 
de células madre en los tejidos es bas-
tante escaso, y como valor medio en 
médula ósea sólo representan entre el 
0,1 y 0,01% de su población celular 
y en la grasa entre el 1 y 4% de la 
misma. Ello obliga a realizar técnicas 
de aislamiento en los tejidos que las 
contienen y posteriormente proceder a 
su cultivo o expansión hasta conseguir 
las cantidades necesarias.

En general, en aquellos tejidos sólidos 
como la grasa o cordón umbilical el 
proceso de aislamiento comienza con 
una digestión enzimática, que produci-
rá la liberación de todas las células, las 
cuales posteriormente son sembradas 
y cultivadas en frascos de plástico, al 
cual se fijan gracias a su capacidad 
de adhesión sobre este material.

En caso de suspensiones celulares, 
como la médula ósea, sangre de cor-
dón umbilical o líquido amniótico, el 
aislamiento de las MSCs se efectúa 
por gradiente de concentración; cen-
trifugando la muestra con productos de 
densidad concreta que permite aislar 
su fracción mononuclear, la cual es 
sembrada y por el mismo proceso de 
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adhesión antes descrito se procede a 
su aislamiento.

A los pocos días, una vez adheridas las 
células al plástico, se elimina el medio 
de cultivo y con él se arrastran todos 
los otros restos celulares no adheridos, 
con lo que mediante el mantenimiento 
del cultivo con los medios adecuados 
y bajo condiciones especiales de at-
mósfera, humedad y temperatura se 
producirá su multiplicación a partir de 
las células madre aisladas.

Cuando llegan a cubrir en un 80% la 
superficie del frasco de cultivo, se pro-
cede a despegarlas mediante el empleo 
de soluciones enzimáticas, pudiendo 
ser sembradas de nuevo, congeladas o 
implantadas en la dosis adecuada.

Todo este proceso tarda entre 1 y 3 
semanas dependiendo del tipo celu-
lar, la calidad de la muestra y factores 
propios del individuo.

TERAPIA CELULAR EN MEDICINA CA-
NINA Y FELINA

En la actualidad la terapia con células 
madre en el perro y gato es una rea-
lidad clínica para algunas patologías 
en las que no existe solución o no es 
lo suficientemente efectiva.

A la hora de establecer una terapia 
con células madre, es muy importante 
considerar diferentes parámetros que 
son de gran relevancia de cara al éxito 
del tratamiento, entre los que hay que 
destacar la fuente celular, la dosis y 
número de aplicaciones, el momento 
adecuado de implantación y la vía de 
administración.

Esquemáticamente, indicamos aquí 
aquellos procesos en los que posee-

mos mayor experiencia y mejores re-
sultados:

Osteoartritis •	 3

Gracias al efecto reparador, antiin-
flamatorio e inmunomodulador de las 
MSCs, éstas interfieren en la casca-
da inflamatoria de esta patología, 
permitiendo un retardo en el proceso 
degenerativo, así como una mejoría 
clínica muy notable, reflejada en una 
eliminación del dolor, mejoría funcional 
y de la calidad de vida del paciente, 
así como disminución o eliminación del 
consumo de AINES del mismo.

Lesiones de tendones y ligamentos •	 4

Al igual que en la especie equina, 
donde la terapia con células madre 
ha supuesto un hito en la recuperación 
funcional en estas patologías, la apli-
cación en el perro de MSCs en lesio-
nes incipientes del ligamento cruzado 
anterior, permite además de recuperar 
el mismo, el retrasar y estabilizar el 
proceso articular degenerativo que les 
acompaña.

Estimulación de la osteogénesis•	  5

Tanto en fracturas de animales viejos 
o fracturas muy complicadas, como en 
procesos de no unión, la terapia con 
células madre representa una solución 
altamente eficaz, gracias a la enorme 
capacidad osteogénica que poseen.

Complicaciones neurológicas de la •	
hernia discal en el perro 6

En aquellos casos de lesiones neuro-
lógicas derivadas de la compresión 
medular por el disco intervertebral, el 
efecto antiinflamatorio y antifibrótico 
de las MSCs, permiten disminuir las 
secuelas y aumentar el porcentaje de 

recuperación funcional al ser adminis-
tradas tras la correspondiente descom-
presión quirúrgica.

Oftalmología •	 7

Es indudable que el empleo de la tera-
pia celular con células madre en oftal-
mología, va a suponer un gran paso 
adelante en la resolución de patologías, 
que aunque su etiología no esté clara, 
su componente inmunomediado les va 
a hacer beneficiarias de la capacidad 
inmunomoduladora y antiinflamatoria 
de las mismas. Los resultados prelimina-
res que tenemos en el tratamiento de la 
queratoconjuntivitis seca, la queratitis 
superficial crónica del perro y la que-
ratitis eosinofílica del gato así lo están 
confirmando.

Medicina interna felina•	  8

La insuficiencia renal crónica felina 
tratada con MSCs ha demostrado una 
mejoría en determinados parámetros 
de la enfermedad que conlleva a un 
incremento en la calidad de vida e 
índice de supervivencia en los indivi-
duos tratados.

Como conclusión, a pesar de las bue-
nas expectativas que el empleo de 
células madre está produciendo en 
nuestra profesión, al ser una especia-
lidad incipiente, aún quedan muchos 
interrogantes que resolver, tanto en el 
conocimiento de las propiedades in 
vitro de las propias células, como su 
comportamiento in vivo, donde con el 
tiempo estamos seguros serán resuel-
tos y traerán nuevas expectativas en 
el tratamiento de otras patologías de 
nuestras mascotas, sin olvidar además, 
que los propios resultados obtenidos 
en medicina veterinaria servirán como 
modelo animal de cara a su aplicación 
a la propia especie humana.
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OTRAS NOTICIAS

A.M.A. FORMALIZA SU ENTRADA EN LA 
ASOCIACIÓN EUROPA MÉDICA

El 14 de marzo en Estocolmo, la mutua 
de profesionales sanitarios A.M.A. tuvo 
su presentación oficial en la Asamblea 
General de Europa Médica, tras haberse 
incorporado a finales de 2013 a esta 
asociación de las ocho mayores mutuas 
europeas de seguros sanitarios. El presi-
dente de A.M.A., el doctor Diego Muri-
llo, abrió la Asamblea a la que también 
pertenecen la mutua belga AMMA, las 
francesas AGMF y SHAM, la holandesa 
VVAA, la británica MDU, la sueca LOF y 
la española Mutual Médica. La incorpo-
ración de A.M.A. ha sido celebrada por 
el resto de Mutuas, que han destacado 
el compromiso y la colaboración de la 
mutua de los profesionales sanitarios con 
la asociación. De hecho, A.M.A. orga-
nizará en Madrid la próxima Asamblea 
General de la asociación los días 12 y 
13 de marzo de 2015.

De izda. a dcha., Herman Falsté, secretario general de 
Europa Médica; Bruno Gaudeau, presidente de Europa 
Médica, y Diego Murillo, presidente de A.M.A.

UNA PLATAFORMA INFORMÁTICA EU-
ROPEA INFORMARÁ DE FRAUDES EN 
ALIMENTOS PROTEGIDOS

España, Francia e Italia están liderando 
un proyecto para crear una plataforma 
informática de ámbito europeo que per-
mitirá a los inspectores de las Denomi-
naciones de Origen Protegidas (DOPs) 
informar a los consejos reguladores so-
bre posibles fraudes alimentarios que 
afectan a los productos amparados. 

VACUNACIÓN FRENTE AL SEROTIPO 
4 DEL VIRUS DE LA LENGUA AZUL EN 
ANDALUCíA

La Consejería de Agricultura, Pesca y 
Desarrollo Rural de la Junta de Anda-
lucía ha realizado la distribución de 
un millón y medio de dosis de vacunas 
suministradas por el Ministerio de Agri-
cultura, Alimentación y Medio Ambiente 
(Magrama) para la vacunación frente al 
serotipo 4 del virus de la ‘lengua azul’, 
con el fin de controlar la enfermedad y 
evitar su dispersión fuera de las zonas 
de restricción.

EL COMITÉ CIENTíFICO DE LA AGENCIA 
ESPAÑOLA DE SEGURIDAD ALIMENTA-
RIA CUMPLE UNA DÉCADA

La secretaria general de Sanidad y 
Consumo, Pilar Farjas, presidió el acto 

conmemorativo del X Aniversario del 
Comité Científico de la antigua Agencia 
Española de Seguridad Alimentaria 
y Nutrición (AESAN), ahora unida al 
Instituto Nacional de Consumo en la 
Agencia Española de Consumo, Segu-
ridad Alimentaria y Nutrición (AECO-
SAN). En la actualidad, el Comité está 
presidido por el doctor Emilio Martínez 
de la Victoria, quien ha destacado el 
“desafío” que supone detectar riesgos 
emergentes.

PETICIÓN MASIVA DE LA PROHIBICIÓN 
DE UN FÁRMACO MORTAL PARA LOS 
BUITRES

Más de 7.500 personas han suscri-
to ya una petición en la plataforma 
Change.org para solicitar a la Unión 
Europea que retire la autorización de 
poder utilizarse diclofenaco, un fárma-
co antiinflamatorio de uso veterinario, 
que puede causar la muerte a miles 
de buitres en España y en otros países 
de la UE. La petición lanzada en esta 
plataforma digital está avalada por 
expertos de organizaciones como SEO/
BirdLife, RSPB y la Fundación para la 
Conservación de los Buitres.
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AGENDA DE CURSOS

OTRAS NOTICIAS Y CURSOS

SEVILLA

Curso online: Inspección veteri-
naria de mataderos.
Organiza: Colegio Veterinarios 
de Sevilla.
Fecha: 21 de abril de 2014 (ini-
cio), 35 horas de duración. 
Información:  
www.colegiodeveterinarios.es

Seminario: Control de dietas es-
peciales para alergias e intole-
rancias alimentarias.
Organiza: Colegio de Veterinarios 
de Sevilla y Asociación Española 
de Veterinarios Municipales.
Lugar: Salón de actos Colegio 
Veterinarios de Sevilla.
Fecha: 12 de junio de 2014, de 
15:30 a 21 horas.
Información:  
veterinariosmunicipales.com

CÓRDOBA

Cursos del Colegio de Veterinarios 
de Córdoba
Información: www.corvet.es

Curso: Formación Continua AVE-
PA “Jornada de Odontología”.
Fecha: 12 de abril de 2014.

Curso: La gestión económica de la 
empresa  clínica veterinaria.
Fecha: 24 de abril de 2014. 
20:30 horas.
Inscripción: hasta el 22 de abril 
2014.

Mesa Redonda: Nuevas actualiza-
ciones en tuberculosis bovina.
Fecha: 25 de abril de 2014.

Curso práctico: Castración en 
Vacas.
Fecha: 26 de abril de 2014.

Curso: Comunicar una profesión: 
Claves para mejorar la divulgación 
veterinaria.
Fecha: 9 y 10 de mayo de 2014.

Jornada: Dermatología Canina 
y Felina.
Fecha: 14 de junio de 2014 (por 
confirmar).

Curso: Asesoría Profesional para 
la Gestión de la Seguridad Ali-
mentaria en Industrias.
Fecha: 13, 14, 20, 21 y 22 de 
junio de 2014.

Curso: Papel del Veterinario en las 
Disciplinas Ecuestres.
Fecha: 26 de septiembre de 2014 
(por confirmar) 

MÁLAGA

Curso: XIV Jornadas GEVO.
Lugar: Hotel NH Málaga.
Organiza: AVEPA
Fecha: Del 8 al 10 de mayo de 
2014.
Información: www.avepa.org

BILBAO

Curso: XIII Congreso de Especia-
lidades Veterinarias.
Lugar: Palacio de Congresos Eus-
kalduna de Bilbao.
Organiza: AVEPA
Fecha: 25 y 26 de abril de 
2014.
Información: www.avepa.org

SORIA 

Curso: XX Congreso Nacional de 
Historia de la Veterinaria.
Lugar: Colegio de Veterinarios de 
Soria.
Organiza: Asociación Española de 
Historia de la Veterinaria y Colegio 
de Veterinarios de Soria.
Fecha: 17, 18 y 19 de octubre 
de 2014.
Información: Colegio de Veterina-
rios de Soria, soria@colvet.es

MADRID

Curso: Ecografía Equina (curso y 
taller práctico)
Lugar: Hospital Veterinario Sierra 
de Madrid.
Fecha: Del 4 al 6 de abril de 
2014.
Información:  
www.hvsmveterinario.com
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